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Поздравительное слово  
Сергея Кургиняна  
к 7 ноября 2024 года
Е сть вещи простые, очевидные, ка-

залось бы, заслуживающие самого 
серьезного внимания  — и абсо-

лютно не обсуждаемые. При этом то, на-
сколько они не обсуждаются, ведь тоже 

о чем-то должно говорить. Не может же 
быть, что просто так это не обсуждается, 
и всё. Если речь идет о вещах достаточно 
простых, это не значит, что нужно изо-
бражать какие-то бесконечно сложные 

интеллектуальные арабески. Они очевид-
ны, они лежат прямо перед нами. И они 
имеют вопиющий характер.

Я как верил, так и верю, что коммунизм в виде нового 
гуманизма, истории как сверхценности и нового человека 
является единственной возможной альтернативой 
чудовищному построению каких-то свинарников, 
муравейников, в которых человек будет раздавлен до конца
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7 В ЧЕМ ЛОЖЬ 
НОРМАННСКОЙ 
ТЕОРИИ?

Пока мы не поставим 
правильно вопрос о рус-
ской тайне — не возник-
нет по-настоящему глу-
боких вулканических 
разогревов внутри этно-
са, нации и так далее

12 ВДОХНОВЕНИЕ И 
ВДОХНОВИТЕЛИ. 
ЧАСТЬ IV

Пока мы движемся 
в фарватере антигума-
нистического тренда, 
а не предъявляем свой 
собственный образ буду-
щего, мы соглашаемся 
на духовную, а затем на 
неизбежно следующую за 
ней и физическую смерть

14 КАК НА ДОНСКИХ 
КАЗАКАХ 
ОТРАЗИЛОСЬ 
УСПЕШНОЕ 
ВОССТАНИЕ ПРОТИВ 
СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

Поддавшись озлоблению 
от казавшихся чрезмер-
ными требований новой 
власти и пропаганде белой 
контрразведки, верхнедон-
ские казаки своим вос-
станием способствовали 
лишь затягиванию Граж-
данской войны и ухудше-
нию собственной жизни
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Казалось бы, их-то и надо обсуждать, 
но нет. нигде, никак и никто! Странно? 
о чем я говорю, и какое имеет это отно-
шение к 7 ноября? Я говорю о человеке.

оон приняла какие-то документы по 
поводу будущего, и мы их не подписали. 
в них хоть слово о человеке сказано? нет. 
в них сказано обо всем, кроме человека.

И есть, наоборот, то, что мы сами ка-
ким-то способом сочинили дружным боль-
шим коллективом, противостоящим Запа-
ду (или не противостоящим, уж не знаю, 
как это все обстоит, кто конкретно к это-
му присоединился), — это называется 
БрИКС.

там тоже есть декларации и все про-
чее. они достаточно похожи на ооновские, 
есть какие-то разночтения. там про что го-
ворится? там говорится про криптовалю-
ту, говорится про транзакции. там ни слова 
нет о человеке. Понимаете? ни слова!

выступает папа римский с какими-то 
заявлениями — ни слова о человеке. вы-
ступают все остальные конфессии, которые 
папа римский каким-то мудреным и непо-
нятным способом хочет чуть ли не объе-
динять, — ни слова. выступают создатели 
каких-то новых моделей будущего — ни 
слова о человеке, понимаете?

Это ведь, казалось бы, вопиет и требу-
ет обсуждения, но никто это не обсужда-
ет. в  чем тут дело? Что случилось? Что 
произошло? Почему? вот это и есть то, 
что, как мне кажется, нужно сегодня об-
суждать, празднуя 7 ноября — годовщи-
ну великой октябрьской социалистической 
революции.

а произошло следующее. Можно го-
ворить по поводу человека много всяких 
красивых слов. но есть и нечто опять-таки 
очевидное и не произносимое. Заключается 
оно в том, что если вычесть все хорошее — 
а его много, — то в сухом остатке окажет-
ся такая жуть, которую обсуждать совсем 
не хочется. И жуть эта очень простая.

Человек  — это единственное живое 
существо на планете Земля, которое уби-
вает не для того, чтобы есть, а в гораздо 
больших объемах, чем это нужно для того, 
чтобы есть. Это внеприродная воля к убий-
ству, она же очевидна.

Человек  — это единственное живое 
существо, которое совершенствует ору-
дия убийства. Я много раз говорил, что 
саблезубый тигр (самый страшный, ви-
димо, хищник, который жил на планете 
Земля) или какой-нибудь сегодняшний 
медведь гризли — у них вот сколько есть 
орудий убийства, столько есть. Может, 
природа их за миллион лет, или за полмил-
лиона, или за три миллиона, или за мил-
лиард лет как-то изменит, не знаю. но ка-
кие, в принципе, клыки есть, такие и есть. 
а  убивать это животное будет ровно 
столько, сколько надо, чтобы есть. И всё.

Человек нарушает эти два природных 
постулата. И  поскольку он их наруша-
ет и собирается нарушать дальше и свои 

«клыки» (орудия убийства) превращать 
в лазерные, бактериологические и бог зна-
ет какие, а не только термоядерные, то он 
планету уничтожит. Себя и планету в том 
виде, в каком он есть.

в шекспировском «Гамлете» герой, 
разговаривая с розенкранцем и Гильден-
стерном, перечисляет огромное количество 
замечательных свойств человека, потом го-
ворит: а что мне эта квинтэссенция праха? 
У Гамлета (и у Шекспира) хватило куража 
на то, чтобы обсуждать человека хотя бы 
таким способом.

достоевский обсуждал человека, от-
нюдь не только сюсюкая по поводу того, 
что «красота спасет мир» и так далее, а еще 
и устами своих героев спрашивая: «Но от-
чего же он до страсти любит тоже раз-
рушение и хаос?» ведь он действительно 
любит, это факт, — так объясните почему.

Если от этих общих рассуждений пе-
рейти к чему-то более конкретно связан-
ному с 7  ноября, то надо признать, что 
вся эта проблема человека терзала людей 
тысячелетиями и всегда были люди, кото-
рые верили в человека и которые в человека 
не верили.

Был такой относительно незатейли-
вый советский фильм «все остается лю-
дям»: там главный герой, физик, спорит со 
священником, чем можно заменить веру 
в Бога, и говорит — «верой в человека». 
И дальше он говорит: «все остается людям: 
и хорошее, и дурное, — и в этом оставшем-
ся мое забвение или мое бессмертие». Моя 
мать, известный советский литературовед, 
внимательно смотрела этот фильм по теле-
визору — мы сидели рядом, — потом ска-
зала: «да, это сильная позиция, только она 
как-то уж совсем для избранных».

а теперь о большевиках. У меня есть 
совсем близкая соратница, и есть такой 
добрый знакомый. И  мировоззрение у 
этой соратницы и этого доброго знакомого 
очень разное. Соратница моя совсем, есте-
ственно, близка мне по мировоззрению, 
а знакомый достаточно далек.

но старшие родственники и этой со-
ратницы, и знакомого работали вместе с 
луначарским — одним из ключевых дела-
телей великого октября, чья роль иногда 
преуменьшается. У  луначарского свети-
лись глаза, когда он выступал перед со-
ветскими писателями, поэтами, мастерами 
культуры и говорил страстно: «Мастера 
культуры, вы, ваше поколение! Пользуйтесь 
временем, когда вы являетесь солью земли. 
И исполняйте свой долг, который происте-
кает из этого понятия «соль земли», «ду-
ховные водители» и так далее».

Потому что, говорил луначарский, 
когда мы создадим новое поколение уже 
социалистическим образом, там самый сла-
бый из тех, кого мы создадим, будет иметь 
потенциал выше, чем Гёте. Мечта состоя-
ла в том, чтобы преобразовать человека из 
умного зверя с соответствующими орудия-
ми убийства во что-то совсем другое, выс-
шее. Это называлось «новый человек», а то, 
как это преобразуется, называлось «новый 
гуманизм».

все это существовало в условиях не-
вероятно накаленной веры в Историю, 
которая будет творить все это. в  крота 
Истории, о котором говорили очень мно-
гие: и коммунисты, и Герцен, и Блок, и Фо-
ма аквинский, — кто только ни говорил. 
Эта вера в Историю и в то, что она соз-
даст руками тех, кто станет ее служите-
лями, нового человека — бесконечно бо-
лее творческого, глубокого, многомерного, 
духовного, страстного, космичного и так 
далее, — у кого-то это называлось чело-
векобожие, кто-то говорил о том, что Бог 
поручил людям теперь именно так творить 
человека. неважно, как это было; важно, 
что это было.

важно, что признание того, что чело-
век крайне несовершенен и может оказать-
ся погибелью всего живого, сочеталось с 
верой, что это можно исправить. Источни-
ком же отчаяния стал последовательный 

крах буржуазного проекта, который боль-
шевики, в принципе, считали предтечей са-
мих себя, — якобинского проекта, который 
они все время обсуждали и внутри которо-
го была бесконечная вера в разум — «бо-
гиня разума» и все прочее. И ведь никто 
не говорил, что создаем царство чистога-
на или золотого тельца. Говорили: создаем 
мир разума, мир просвещения, мир такого 
просветления человека, которое навсегда 
избавит от войн, создаст настоящую спра-
ведливость и многое другое.

Уже к середине XIX века романтики 
поняли, что это не так. а когда я говорю 
о Шекспире, значит, и в ренессансную эпо-
ху, когда казалось, что вот-вот возникнет 
«коллективный леонардо да винчи», кото-
рый будет олицетворять собой ренессанс-
ный идеал.

все время продвигалась эта мечта. 
все время она удерживала человечество 
от самоистребления, и все время она была 
очень проблематичной. но уж как мини-
мум в этом буржуазном обществе, которое 
было и обществом чистогана (это быстро 
поняли), и обществом скуки и всего проче-
го, сохранялось некое гуманистическое со-
держание, квинтэссенцией которого было 
братство народов.

Глобализация к 1914 году была боль-
ше, чем к какому-нибудь 2007 году. Счи-
тали, что установится вечный мир! Чело-
век рационален, когда мы поселили в него 
разумное начало, восславили его и сделали 
его главным стержнем нашего гуманисти-
ческого проекта, не может он в этих усло-
виях воевать. Это слишком абсурдно, это 
чудовищно, он откажется.

а потом наступил 1914 год. И воочию 
было явлено, что это массовое убийство 
происходит, и даже причина его не слиш-
ком ясна, и что поля Европы засеяны 
костьми молодых людей, а чудовищность 
этих истреблений (применения газа на 
Ипре и так далее) потрясла тогда гораздо 
сильнее, чем это потрясает сейчас.

Кстати, ни фашисты, ни их противники 
во вторую мировую войну газ не приме-
нили. они слишком испугались во время 
Первой мировой войны. но они же испу-
гались не только газа — они всего испуга-
лись. Человека!

И тогда возникла развилка: либо фа-
шизм создает «белокурую бестию», че-
ловека-зверя, либо коммунисты создадут 
нового человека. томас Манн, один из 
последних великих гуманистов XX века, 
говорил, что с большевиками можно дого-
вориться, в отличие от нацистов, на почве 
воли к улучшению человечества. Эта воля 
была.

в момент, когда отчаяние Первой ми-
ровой войны уже готово было привести к 
нацизму, к самоистреблению, к полному 
истреблению какой бы то ни было пер-
спективы человеческого существования, — 
произошла великая октябрьская револю-
ция. Заря новой эры пришла с востока, 
говорили все гуманисты Запада. И это бы-
ла правда.

так ли, сяк ли, криво, косо, как бы 
то ни было, — но о человеке стали меч-
тать. Его возвышение было поставлено во 
главу угла. начиная с простейших вещей: 
всеобщего образования, смысла трудовой 
деятельности, абсолютного отсутствия 
социальной многоэтажности, при которой 
говорить о развитии всех людей невоз-
можно, — всё это убиралось, и возникла 
надежда, что человек будет другим и что 
это будет сделано в рамках коммунистиче-
ского проекта. никакого другого содержа-
ния у коммунистического проекта не было. 
все было подчинено только этому, пока он 
был достаточно накаленным.

Каким-то загадочным образом потом 
это стало сворачиваться. И очень трудно 
объяснить, зачем было нужно так расправ-
ляться с Пролеткультом. Зачем при борь-
бе за власть нужно было расправляться 
с троцкистами, которые боролись и были 
конкурентами, понятно. а Пролеткульт-то 

чем так мешал? И кто там, собственно, так 
хотел устранить этого конкурента?

Постепенно отодвигалась на обочи-
ну идея нового человека. Еще помню, что 
моя мать участвовала в коллективной мо-
нографии «литература и новый человек», 
но уже это было каким-то маленьким-ма-
леньким аппендиксом по отношению ко 
всему, а говорилось уже то, что говорит-
ся сейчас: «материальное благосостояние 
трудящихся», «рост производительности 
труда» и прочее.

Кстати, о производительности тру-
да и всем прочем. Маркс утверждал, что 
коммунизм должен снять отчуждение от 
родовой сущности. Что это такое, не бу-
дем сейчас обсуждать в этом моем корот-
ком эссе, — и взял ли он это у Фейербаха. 
Я просто обращаю внимание, что отчуж-
дение от родовой сущности, приводящее 
к духовной смерти, и отчуждение от Бога, 
приводящее к духовной смерти, — вещи 
не такие далекие.

Маркс говорил, что построим комму-
низм — не будет отчуждения от родовой 
сущности. а когда, по Марксу, прекратит-
ся отчуждение от родовой сущности? он 
говорил: вместе с прекращением разделе-
ния труда — любого разделения труда! — 
может быть снято отчуждение от родовой 
сущности.

Это идея ренессансного человека, лю-
дей, всех превращенных в леонардо да 
винчи, которые могут всё, — идея, кста-
ти, очень сильно противоречащая тому, 
что потом было заявлено модерном в виде 
машинизации всего, специализации, пре-
вращения общества в систему шестеренок, 
машину. в ренессансе было другое.

Это всё каким-то способом остыва-
ло, отодвигалось на периферию и поздней 
коммунистической номенклатуре это со-
всем не было нужно. да даже и на ранних 
этапах с этим были проблемы. И оно ис-
чезло ровно в 1991 году, вместе с крахом 
коммунистического проекта.

С этого момента говорить о человеке 
не хотел никто. а Фукуяма сказал о конце 
истории, Хантингтон — о конфликте циви-
лизаций. не о человеке. а потом постмо-
дернисты сказали: конец проекта Человек, 
конец проекта Гуманизм. И мы же видим, 
что это происходит.

вся цивилизация: восточная, запад-
ная, более социалистическая, как в Китае 
(с определенными оговорками), более ка-
питалистическая, как где-то еще, — она 
вся не осмеливается говорить о человеке, 
потому что это ее ахиллесова пята. «раз-
говор на эту тему портит нервную систе-
му», — а нервную систему портить не хо-
чется.

Поэтому я как верил, так и верю, что 
коммунизм в виде нового гуманизма, исто-
рии как сверхценности и нового человека 
является единственной возможной аль-
тернативой чудовищному построению ка-
ких-то свинарников, муравейников, в ко-
торых человек будет раздавлен до конца. 
а потом возникнет нечто настолько мрач-
ное, что мы даже себе представить не мо-
жем.

И мы к этому идем. Потому что вы-
брошенным оказалось самое главное, един-
ственно значимое, то, что вселило надежду 
после ужаса Первой мировой войны во все 
человечество, — то, что называлось вели-
ким октябрем, то, что мы — те, кто ве-
рит в то, что без этого жить невозможно 
и что это обязано вернуться, — празднуем 
7 ноября. вот так мы это празднуем. Это 
мы вспоминаем.

С Праздником, товарищи! С Празд-
ником, друзья! С нашей памятью об этом 
и нашей уверенностью, что альтернативы 
этому как возвращению к идее возвышения 
человека, к Человеку с большой буквы нет 
и не может быть.

С праздником 7 ноября! С праздни-
ком годовщины великой — подлинно ве-
ликой — октябрьской социалистической 
революции!

Продолжение. Начало — на стр. 1

Юрий Королёв. Страна Советов.  
Роспись. Фрагмент
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Крылатая ракета большой дальности воздушного базирования SCALP-EG/Storm Shadow

Спецоперация — это всерьез и надолго
На фронтах спецоперации

МИНСК, 29 октября — Telegram

Белорусский журналист, военкор алек-
сандр Зимовский сообщил в своем канале: 
Украина и Франция полностью завершили 
интеграцию Су-24 с ракетами SCALP-EG/
Storm Shadow.

теперь все имеющиеся на Украине 
Су-24 выполняют боевые задачи по на-
несению ударов с воздуха по объектам 
в русском тылу именно с применением 
SCALP-EG/Storm Shadow. атаки прово-
дятся без захода в зону активности Пво 
вС рФ в полосе фронта и в оперативных 
тылах.

КИЕВ, 30 октября — «Страна.UA»

Главнокомандующий вСУ александр Сыр-
ский отдал приказ перевести в пехоту ави-
атехников, заявила народный депутат Ма-
рьяна Безуглая. ранее она сообщила, что 
в пехоту переведут 20 % медиков военных 
госпиталей. нардеп раскритиковала это 
решение.

КИЕВ, 30 октября — «Страна.UA»

Глава Мвд Украины Игорь Клименко во 
время беседы с журналисткой «радио Сво-
бода»* высказался против мобилизации 
полицейских.

Журналистка спросила у него, почему 
полицейские не идут воевать, ведь это обу-
ченные профессионалы с хорошим здоро-
вьем, поскольку с плохим в силовые струк-
туры не берут.

«Полицейский обучен применять си-
лу и оружие по отношению к преступ-
нику. Но это не имеет ничего общего с 
окопом, с инженерными сооружениями, 
ничего общего с действиями в составе 
подразделения, взвода или роты», — от-
ветил Клименко.

По данным на начало 2024  года на 
Украине служат около 100 тыс. полицей-
ских. 90 % из них имеют бронь от моби-
лизации.

КИЕВ, 1 ноября — «Страна.UA»

У Украины есть ресурс солдат, чтобы во-
евать с рФ 6–12 месяцев, после чего нач-
нется острая нехватка, пишет The New York 
Times со ссылкой на данные Пентагона.

Издание пишет, что представители 
военных и разведывательных служб СШа 
пришли к выводу, что война на Украине 
больше не являет собой обоюдно тупико-
вую ситуацию, поскольку русские доби-
ваются устойчивых тактических успехов, 
а чувство пессимизма в Киеве и вашинг-
тоне усиливается.

Падение морального духа украинцев 
и вопросы о том, продолжится ли амери-
канская поддержка, на фоне ситуации на 
полях сражений также представляют угро-
зу военным усилиям Киева.

КИЕВ, 30 октября — «Страна.UA»

Президент Украины владимир Зелен-
ский во время общения с представите-
лями СМИ стран Северной Европы под-
твердил, что в секретной части своего 
«плана победы» запрашивал у СШа ра-
кеты большой дальности стратегического 

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

и тактического назначения — «томагав-
ки», о чем писала The New York Times. он 
упрекнул Белый дом в сливе прессе этой 
информации.

«Вы видите, что сейчас происходит 
в СМИ. Они сказали, что Украина хо-
чет или хотела получить много ракет, 
таких как «Томагавки» и так далее. Но 
это была конфиденциальная информа-
ция между Украиной и Белым домом. Как 
понимать эти сообщения? Это значит, 
что между партнерами нет ничего кон-
фиденциального», — заявил Зеленский.

По данным NYT, запрашиваемые ра-
кеты Украине не дадут.

КИЕВ, 31 октября — «Страна.UA»

Помимо дефицита солдат и оружия у вСУ, 
«стремительному» продвижению рФ в по-
следние месяцы способствует отсутствие 
украинских укреплений, заявляет The New 
York Times.

в частности, издание приводит пример 
Угледара, после захвата которого вС рФ 
всего за неделю продвинулись на север еще 
на 10 км. там они «столкнулись с преи-
мущественно открытой местностью с 
редкими украинскими оборонительны-
ми линиями и несколькими городскими 
районами, где украинские войска могли 
бы закрепиться, чтобы сформировать 
жесткое сопротивление».

«Русские уже давно прошли старую 
линию фронта и ее обширные минные 
поля, которые останавливали предыду-
щие наступления на Угледар в 2023 го-
ду»,  — сказал Паси Паройнен, военный 
эксперт из финской Black Bird Group.

МОСКВА, 31 октября — Telegram

военный эксперт владислав Шурыгин рас-
сказал в канале «рамзай» о проблемах 
артиллерии. Главная — износ стволов! на 
третьем году войны это серьезный камень 
в огород нашего вПК.

в массе своей картина выглядит так:

• давно истратившие свой ресурс ство-
лы почти во всем дивизионе.

• Снаряды из разных источников, с раз-
ной развесовкой пороха в зарядах, из-
за чего крайне сильный разлет при од-
них и тех же установках прицела.

• отобранных более-менее однообраз-
ных снарядов может быть, допустим, 
всего с десяток на поддержку штурмо-
вой группы.

Поэтому и выходит, что в полку, к приме-
ру, дивизион 122-мм укомплектован полно-
стью, но на поддержку штурма можно дать 
1 орудие с примерно 10 снарядами.

К счастью, у хохлов абсолютно такая 
же картина, потому что ресурс многих 

западных орудий уже истощен, а запасы 
снарядов пополняются еще реже, чем у 
нас. Это объясняет, почему хохлы пере-
шли на дроны как основное средство под-
держки.

Что же касается контрбатарейной 
борьбы, то ею занимаются дивизионные 
артполки и армейские артиллерийские 
бригады, где еще хватает более-менее це-
лых орудий. туда же идут сменные стволы 
с заводов в первую очередь, поэтому ар-
тиллеристам этих частей выполнение задач 
КББ по силам.

не смешивайте артиллерию мото-
стрелковых/танковых полков по возмож-
ностям с артиллерией дивизионного и ар-
мейского уровня.

Военные приготовления

ВАШИНГТОН, 30 октября — РИА Новости

армия СШа готовится к возможному кон-
фликту с Китаем, военные отрабатывают 
тактики, в том числе позаимствованные 
в результате наблюдения за конфликтом 
на Украине, пишет The New York Times.

Издание отмечает, что позиция канди-
датов на пост президента СШа дональда 
трампа и Камалы Харрис может отличать-
ся по вопросам конфликтов на Украине 
и на Ближнем востоке, но, вне зависимо-
сти от того, кто победит на предстоящих 
в ноябре выборах, «США продолжат го-
товиться к войне с Китаем».

По мнению газеты, конфликт таких 
крупных государств, обладающих ядерным 
оружием (Яо), как Китай и СШа, будет 
«во много раз более опасным». отмечает-
ся, что он может привести к такому уров-
ню потерь среди американских военных, 
которые не фиксировались даже в самых 
кровопролитных конфликтах с участием 
СШа.

Хотя у тайваня есть собственные си-
стемы обороны, военные эксперты счи-
тают маловероятным, что остров сможет 
отразить потенциальную атаку Кнр без 
помощи СШа. Кроме того, в американ-
ских политических кругах беспокоятся, что 
СШа лишатся возможности доминировать 
в регионе, если не вмешаются в подобный 
конфликт.

Газета подчеркивает, что военные 
СШа в регионе уже размещены в Японии 
(54 тыс.), в Южной Корее (25 тыс.) и на 
Филиппинах.

В продолжении и активизации военных дей-
ствий где бы то ни было — хоть в Европе, 
хоть в Азии — в первую очередь заинтере-
сован военно-промышленный комплекс. По-
этому его лоббисты во власти будут активно 
стимулировать правительства своих стран 
вкладывать в ВПК и обновление арсеналов 
как можно больше средств.

САН-ПАУЛУ, 1 ноября — Telegram

директор Института русско-славянских 
исследований имени н. Я. данилевского 
александра Буренкова сообщил в кана-
ле «россия не Европа»: накануне стало 
известно, что Бразилия отказывается от 
членства в китайской инициативе «один 
пояс  — один путь», масштабного инве-
стиционного проекта, который был начат 
больше десяти лет назад по инициативе 
Си Цзиньпина. Селсу аморима, специаль-
ный советник президента Бразилии лулы 
да Сильва по международным делам, объ-
ясняя отказ Бразилии от членства в ки-
тайском проекте, заявил, что цель страны 
состоит в том, чтобы использовать часть 
рамок инициативы «один пояс  — один 
путь» для поиска «синергии» между бра-
зильскими инфраструктурными проек-
тами и инвестиционными фондами, свя-
занными с проектом «один пояс — один 
путь», без обязательного формального 
присоединения к группе. Это решение 
может подпортить запланированный на 
20  ноября визит председателя Кнр Си 
Цзиньпина в Бразилиа, где одним из цен-
тральных пунктов повестки было присое-
динение Бразилии к «одному пути».

Прекрасная иллюстрация к тезису 
о растущем могуществе БрИКС как проти-
вовесе Западу и о мифотворчестве по пово-
ду глобального Юга. Коллеги правы, когда 
акцентируют внимание на том, что ситуа-
ция выглядит как охлаждение отношений 
Бразилии с Китаем и россией, возможно, 
под давлением СШа. Или, что еще ху-
же, потерю интереса Бразилии к БрИКС, 
причем совместно с еще одним лидером 
блока — Индией. Хотя блокирование Бра-
зилией вступления венесуэлы, а Индией — 
турции говорит, скорее, об их стремлении 
переформатировать блок под себя, умень-
шив китайское влияние. Бразилия всегда 
имела тесные связи с СШа, причем если 
президент лула да Сильва выражает инте-
рес части общества, настроенного на рас-
ширение связей с Китаем и незападным 
миром, то другая, довольно многочислен-
ная и весомая часть Бразилии, всегда вы-
ступала за сохранение и расширение тра-
диционных связей с СШа. несомненно, да 
Сильва испытывал и особенно в последнее 
время испытывает давление этой части об-
щества, а также непрекращающееся внеш-
неполитическое давление СШа.

Кроме того, недавно прошла инфор-
мация, что доля доллара СШа в мировых 
платежах в этом году достигла 49 %, что 
является самым высоким показателем за 
последние 12 лет. Хотя часть отечествен-
ных экспертов рассматривает эту инфор-
мацию исключительно как рекламную, 
а не аналитическую, но если она соответ-
ствует действительности, то это повод для 
Бразилии задуматься о целесообразности 
дальнейшего дистанцирования от СШа 
в сторону БрИКС. на долю доллара при-
ходится более 80 % торговых операций 
и 60 % валютных резервов, и в силу это-
го он остается доминирующей валютой 
в торговле, несмотря на стремление неко-
торых стран снизить зависимость от него, 
а на валюты западных стран сегодня при-
ходится 94 % валютных резервов. так что 
пока говорить о сокрушении финансового 
могущества СШа рановато, и Бразилия 
это чувствует.

По-видимому, сыграло роль и «страте-
гическое одиночество» Китая — в отличие 
от СШа у него нет сильных союзников, 
готовых поддержать китайские интересы 
в открытом противостоянии с америкой. 
разве что им могла бы быть россия, но Пе-
кин, судя по всему, сильно разочаровался 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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в российской военной мощи и сегодня сам 
ищет пути для снижения напряженности 
в отношениях с Западом. так что у Брази-
лии есть повод для размышления. все свя-
зи с Кнр, конечно, разрушать она не будет, 
но и выстраивать их в ущерб отношениям 
с Западом — тоже, хотя бы уже для того, 
чтобы сохранить поле для маневра.

БАЗЕЛЬ, 2 ноября — ТАСС

Банк международных расчетов (БМр) 
покинул проект по разработке платфор-
мы трансграничных платежей с помощью 
цифровой валюты mBridge не по полити-
ческим соображениям, заявил гендиректор 
организации агустин Карстенс.

«БМР выходит из проекта не из-за 
того, что он провалился, и не по поли-
тическим соображениям, но преимуще-
ственно из-за того, что мы были вовле-
чены в работу над ним [почти] четыре 
года, и сейчас он на таком уровне, что 
партнеры могут продолжить его са-
ми», — приводит его слова Reuters.

«mBridge — это не то же самое, что 
BRICS bridge, я должен сказать это ка-
тегорически. mBridge не был создан для 
удовлетворения потребностей стран 
БРИКС», — пояснил он. так Карстенс от-
ветил на вопрос о том, может ли mBridge 
стать основой для платежной системы 
стран БрИКС.

«В то же время я хочу сказать, что 
mBridge недостаточно зрелый проект 
для того, чтобы начать работать. Так 
что потребуется много-много лет», — 
добавил глава Банка международных рас-
четов.

ранее в западных СМИ появилась 
информация о том, что выход БМр из 
mBridge может быть связан с планами 
стран БрИКС по созданию собственной 
платежной системы на основе опыта, по-
лученного участниками объединения в хо-
де работы над этим проектом.

разработка mBridge началась в 2021 
году для обеспечения быстрых трансгра-
ничных переводов и валютных операций 
с помощью цифровой валюты. Помимо 
БМр в ней участвуют регуляторы таилан-
да, оаЭ, Китая, Саудовской аравии, кото-
рая присоединилась только в июне 2024 го-
да, а также центральный банк китайского 
Гонконга.

То, что авторы концепта создания цифро-
вых валют внезапно согласились отдать 
его в руки как бы конкурентов, совершен-
но не отменяет оков цифрового рабства, 
которое эти самые цифровые валюты несут 
человечеству.

Восточные сказки

МОСКВА, 1 ноября — РИА Новости

военно-техническое сотрудничество тур-
ции и Украины вызывает недоумение на 
фоне желания анкары посредничать 
в украинском конфликте, заявил глава 
МИд рФ Сергей лавров в интервью ту-
рецкой газете Hurriyet.

«К сожалению, Анкара продолжает 
сотрудничество с киевским режимом 
в военно-технической сфере. Турецкое 
оружие используется ВСУ для убийства 
российских военных и мирных граждан. 
Это не может не вызывать недоумения 
на фоне заявлений руководства Турции 
о готовности предоставить посредниче-
ские услуги», — сказал он.

лавров подчеркнул, что россия ценит 
усилия анкары по содействию урегулиро-

ванию украинского кризиса. он напом-
нил, что именно турция весной 2022 года 
предоставила площадку для переговоров 
в Стамбуле, а затем способствовала заклю-
чению зерновой сделки.

но сейчас какие-либо посреднические 
усилия, в том числе турции, вряд ли имеют 
шансы на успех, отметил российский ми-
нистр. По его словам, мир в планы против-
ников россии пока не входит. Киев ответил 
на мирную инициативу, выдвинутую пре-
зидентом владимиром Путиным в июне, 
вторжением в Курскую область и воздуш-
ными атаками на приграничные районы. 
СШа с союзниками по нато оказывают 
Украине всяческую помощь и обсужда-
ют возможность нанесения ударов вглубь 
территории россии западными дальнобой-
ными ракетами. К тому же владимир Зе-
ленский не отменил указ, запрещающий 
переговоры с Москвой, перечислил лавров.

россия же, добавил он, готова к по-
литическому урегулированию конфликта, 
но речь должна идти не о временном пре-
кращении огня, а об устранении первопри-
чин кризиса. К ним относится расширение 
нато на восток, создание угроз жизнен-
ным интересам безопасности россии, на-
рушение киевским режимом прав русских 
и русскоязычных жителей Украины, за-
ключил лавров.

ТЕЛЬ-АВИВ 27 октября — «Коммерсант»

Израильский удар по Ирану, нанесенный 
в ночь на 26 октября, вывел из строя клю-
чевой компонент иранской программы по 
производству баллистических ракет, пишет 
американский портал Axios со ссылкой на 
израильские источники.

Уничтоженное оборудование ограни-
чило Иран в возможности оперативно по-
полнять свой ракетный арсенал, поэтому 
тегеран может отказаться от дальнейших 
ракетных ударов по территории Израиля, 
рассказали собеседники. По словам источ-
ников, израильские удары вывели из строя 
12 планетарных смесителей, которые Иран 
использует в производстве твердого топли-
ва для ракет дальнего действия.

Уничтоженные объекты  — крайне 
сложное оборудование, которое Иран 
не может производить самостоятельно. 
Поэтому, отмечают источники, иранская 
сторона закупает такое оборудование у 
Китая. восстановление объектов может 
занять около года.

несмотря на то, что Иран по-преж-
нему обладает большими запасами ракет, 
вынужденное сокращение производства 
не позволит пополнять запасы «Хезболлы» 
и йеменских хуситов. По словам одного из 
источников, при атаке были уничтоже-
ны четыре батареи Пво С-300. они были 
стратегическими объектами и защищали 
ядерные объекты Ирана, уточнил собесед-
ник портала.

ТЕЛЬ-АВИВ, 31 октября — ИА REX

Израильские военные лидеры всяческими 
способами дают понять, что страна достиг-
ла всего чего могла в военном отношении 
в ливане и секторе Газа, и политикам пора 
заключить соглашение, отмечает CNN.

Это происходит в момент, когда пре-
мьер-министр ливана говорит, что прекра-
щение огня между «Хезболлой» и Израи-
лем может быть неизбежным.

врио премьер-министра ливана над-
жиб Микати заявил 30 октября, что он с 
оптимизмом смотрит на возможное пре-
кращение огня между «Хезболлой» и Из-
раилем «в течение ближайших нескольких 
часов или дней» после разговора с послан-
ником СШа амосом Хохштейном, кото-
рый прибыл в регион 31 октября.

И всё же нетаньяху остался непоко-
лебим. Когда кнессет, парламент Изра-
иля, вернулся с каникул на этой неделе, 
премьер-министр, похоже, повторил свою 
максималистскую цель и дал понять, что 
вряд ли примет решение в ближайшее 
время. «Абсолютная победа — это упо-
рядоченный и последовательный план 
работы, который мы реализуем шаг за 
шагом», — сказал он.

МОСКВА, 2 ноября — Telegram

востоковед Кирилл Семенов сообщает 
в своем канале, что управление директора 
нацразведки СШа постоянно подчеркива-
ет, что принятие Ираном решения о соз-
дании ядерного оружия в первую очередь 
зависит от политических расчетов иран-
ского руководства, а не от технических 
факторов. Иран уже обладает всеми не-
обходимыми возможностями для начала 
производства Яо.

Иранское руководство традицион-
но разделяло свою ядерную программу 
и свою региональную стратегию асим-
метричной войны через доверенных лиц 
и ополченцев.

Именно последние и считались глав-
ным элементом сдерживания противни-
ков Ирана. однако теперь это не работает. 
«Хезболла» более не является таким эле-
ментом и через ее поддержку и вооруже-
ние тегеран уже не в состоянии сдержи-
вать Израиль.

Это не значит, что «Хезболла» разби-
та. она по-прежнему в игре, обладая се-
рьезными военными возможностями, но ее 
потенциал и угрозы не смогли остановить 
Израиль ни от вторжения в ливан, ни от 
ударов по самому Ирану.

очевидно, что это связано и с переос-
мыслением порога угроз в самом Израиле 
после событий 7 октября. он готов сми-
риться с бо́льшими жертвами и разруше-
ниями.

в любом случае стратегия ассиметрич-
ной войны Ирана руками своих региональ-
ных прокси дает сбои и неспособна пере-
ломить ситуацию. Поэтому Исламская 
республика вынуждена все больше пола-
гаться на собственные военные возмож-
ности и задействовать их в противостоя-
нии с Израилем. но и их в нынешнем виде 
недостаточно, чтобы полностью отвести 
угрозы. в ответ на иранские атаки Изра-
иля Иран подвергся израильским ударам.

МОСКВА, 1 ноября — Telegram

руководитель Центра изучения афганской 
политики андрей Серенко сообщает в сво-
ем канале, что гонконгское издание Asia 
Times пишет: «талибан* 2.0» теряет кон-
троль над афганистаном и проигрывает 
усиливающемуся ИГИл*.

«Вооруженные группы сопротивле-
ния убивают членов «Талибана»*, взры-
вают бомбы и провоцируют нестабиль-
ность, страна снова скатывается к 
гражданской войне», — такой вывод де-
лают о современном афганистане анали-
тики издания.

По их оценкам, «движение «Тали-
бан»* в Афганистане сталкивается 
с растущим сопротивлением своему 
трехлетнему правлению, а также с ра-
стущими угрозами, подрывающими 
стабильность, которую эта бывшая по-
встанческая группировка стремилась на-
вязать стране». «Талибан»* сталкивает-
ся с серьезными вызовами на нескольких 
фронтах», — пишет Asia Times.

«Что особенно важно, «Талибан»* 
полностью провалил попытку обуздать 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

джихадистскую группировку «Исламское 
государство Хорасан»* (ИГ-Х*), которая 
стремится создать халифат в Южной 
и Центральной Азии», — подчеркивает 
Asia Times. ИГ-Х* набирает силу, вербует 
в свои ряды недовольных членов «талиба-
на»* и даже проникло в службу разведки 
талибов*.

Кроме того, усиливается сопротив-
ление талибам* афганских групп, пишут 
аналитики Asia Times. По их словам, «ан-
титалибская группировка «Фронт сво-
боды Афганистана» (ФСА), возглавляе-
мая бывшим генералом Ясином Зией, всё 
смелее совершает нападения на силы «Та-
либана»* по всей стране».

«За последние две недели ФСА осуще-
ствили более 15 атак на талибов* в семи 
провинциях, включая атаку на военный 
комплекс в провинции Фарьяб, в резуль-
тате которой погибли два бойца «Та-
либана»*, а также (провели) ракетный 
обстрел военной части аэропорта Ка-
була (оба случая произошли на прошлой 
неделе). 18 октября ФСА также атако-
вали министерство внутренних дел «Та-
либана»* в Кабуле, убив четырех бойцов 
«Талибана»* и выступив с заявлением, 
в котором говорилось, что это «разру-
шает ложную иллюзию безопасности 
Талибана»*», — говорится в публикации 
Asia Times.

Соседушки-иудушки

ВИЛЬНЮС, 27 октября —  
«Европейская правда»

Президент литвы Гитанас науседа заявил 
после грузинских парламентских выборов, 
что Грузия отдаляется от возможного 
членства в Евросоюзе. науседа усомнил-
ся, действительно ли партия власти «Гру-
зинская мечта» получила наибольшую 
поддержку грузин во время субботнего 
голосования.

«Прежде всего, вопрос в том, победи-
ла ли («Грузинская мечта»)? Вот в чем 
проблема. Мы даже не можем сказать, 
выиграли они или проиграли», — сказал 
журналистам в воскресенье науседа.

ТБИЛИСИ, 27 октября —  
«Европейская правда»

виктор орбан, премьер-министр венгрии, 
которая сейчас председательствует в ЕС, 
планирует поездку в Грузию.

орбан поспешил поздравить партию 
власти «Грузинская мечта» с победой. он 
стал первым лидером ЕС, который это сде-
лал еще до того, как были подсчитаны го-
лоса. ЕС до сих пор не обнародовал свою 
официальную оценку по выборам, на кото-
рых международные наблюдатели заявили 
о серьезных нарушениях.

МОСКВА, 1 ноября — Telegram

директор Института русско-славянских 
исследований имени н. Я. данилевско-
го александр Буренков написал в канале 
«россия не Европа»: почему-то все дела-
ют акцент именно на противостоянии вла-
стей Грузии и Запада, а также на том, что 
выступление виктора орбана в Грузии — 
это «антитеза» действиям ЕС, а сам он — 
в жесткой оппозиции Брюсселю и веду-
щим западноевропейским странам. на наш 
взгляд, на проблему надо смотреть шире: 
речь идет о разных способах включения 
Грузии в процесс интеграции с Западом — 
«не мытьем, так катаньем». орбан и фон 
дер ляйен используют разные тактики, но 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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стратегия одна: поставить Грузию под за-
падный контроль, ослабив влияние россии.

Что предложил орбан: венгрия под-
писала с Грузией договор о подготовке 
в венгерской дипакадемии 50 грузинских 
специалистов по госуправлению, которые 
сыграют «главную роль» в процессе евро-
интеграции Грузии. «Евроинтеграция — 
очень сложный процесс. Мы, венгры, это 
помним. А  в процессе евроинтеграции 
опыт имеет значение. Этот опыт мы 
можем передать грузинам. Поэтому мы 
заключили договор, что подготовим 
в венгерской дипломатической академии 
при МИД 50 грузинских специалистов 
по госуправлению, которые в ходе при-
соединения смогут сыграть главную роль 
в том, чтобы справиться с этим очень 
трудным процессом», — сообщил венгер-
ский министр иностранных дел Петер Сий-
ярто. Что и требовалось доказать.

Почему-то у нас полагают, что евро-
пейские консерваторы — это великое бла-
го для россии. на практике разница между 
европейскими либералами и консерватора-
ми не больше, чем между республикан-
ской и демократической партией СШа, 
а по отношению к россии — так вообще 
никакой. вспомним фашизм, который яв-
ляется крайним проявлением европейского 
консерватизма. нам надо усвоить, что Ев-
ропа либеральная, консервативная или со-
циалистическая всё равно будет враждебна 
россии, поскольку мы для них цивилизаци-
онно чуждый элемент. а хваленый орбан 
и ему подобные будут тихой сапой продви-
гать общеевропейскую повестку, пока наше 
внимание занято «бесчинствами» фон дер 
ляйен и компании.

КИШИНЕВ, 27 октября — ТАСС

Президент Молдавии Майя Санду зая-
вила, что республика присоединилась к 
санкциям против россии из-за угрозы 
ограничений со стороны западных стран. 
ранее Молдавия присоединилась к санк-
циям в сфере банковской системы, было 
приостановлено прямое авиасообщение 
республики с россией, а также применены 
другие ограничения.

ЕРЕВАН, 28 октября — ТАСС

Минобороны армении сотрудничает с 
американскими коллегами по всем направ-
лениям оборонной сферы, заявил началь-
ник генштаба вооруженных сил республи-
ки, первый заместитель главы минобороны 
Эдвард асрян.

«Мы сотрудничаем с США во всех 
сферах: военной, военно-технической. 
Это сотрудничество в оборонной сфе-
ре», — сказал он, отказавшись комменти-
ровать вопрос о возможности приобрете-
ния вооружения из СШа.

МОСКВА, 31 октября — РИА Новости

в оБСЕ неформально признают беспре-
цедентный уровень нарушений со стороны 
властей на выборах президента и референ-
думе в Молдавии, сообщили в пресс-бюро 
Службы внешней разведки россии.

в ведомстве отметили, что об этом 
свидетельствует поступающая в вену ин-
формация от многочисленных зарубежных 
наблюдателей, в том числе представляю-
щих структуры оБСЕ.

«К числу наиболее вопиющих нару-
шений в секретариате ОБСЕ относят 
повсеместное использование властями 
административного ресурса. В частно-
сти, Кишинёв под угрозой резкого со-
кращения финансирования требовал от 
местных администраций обеспечить 

нужные центральным властям резуль-
таты волеизъявления граждан», — гово-
рится в релизе.

Кроме того, ЦИК дал указание район-
ным избирательным комиссиям обеспечить 
«правильный» подсчет голосов, в том числе 
путем внесения корректировок в протоколы 
участковых комиссий, а на избирательных 
участках в странах Европы отсутствовал 
независимый контроль за процессом го-
лосования и не было достоверных данных 
о количестве избирателей, уточнили в Свр.

При этом, добавили в службе, в оБСЕ 
признают, что не намерены предавать 
огласке факты нарушений на выборах 
в Молдавии.

КИШИНЁВ, 26 октября — Telegram

Михаил Звинчук сообщил в канале «ры-
барь», что пока в Молдавии готовятся ко 
2-му туру президентских выборов, милита-
ризация республики продолжается полным 
ходом:

в министерстве нацобороны литвы 
объявили о поставках вооружений для вС 
Молдавии, в числе которых беспилотники, 
противотанковые гранатометы, тепловизо-
ры.

в вильнюсе заявили, что намерены вы-
делить до €2 млн в год в период с 2026 по 
2028 годы на помощь в реализации плана 
модернизации молдавской армии, который 
будет представлен через год.

в литве также намерены принять уча-
стие в трансформации системы сержант-
ского состава в молдавской армии.

Помимо активного вооружения Мол-
давии со стороны стран нато, армию ре-
спублики переводят на стандарты альянса 
и заодно создают прозападную прослойку 
военных. тем более что зачистка от про-
российских кадров в армии Молдавии идет 
полным ходом.

в нато и ЕС готовы выделять деньги 
только на борьбу с россией и вооружение, 
чтобы потом отправить бедное и старею-
щее население на убой.

МОСКВА, 29 октября — Telegram

директор Института русско-славянских ис-
следований имени н. Я. данилевского алек-
сандр Буренков сообщил в канале «россия 
не Европа», что отказ Казахстана подавать 
заявку на вступление в БрИКС на самми-
те в Казани Кремль интерпретировал как 
внешнеполитическое отдаление астаны.

Политика Казахстана не просто отра-
жает общий тренд на укрепление «незави-
симости» от россии, характерный для всех 
бывших советских республик, которые се-
годня являются «союзниками» рФ. Казах-
стан находится в авангарде этой политики. 
так, зам. главы МИд роман василенко за-
явил, что Казахстан не намерен допускать 
использование своей территории для обхо-
да санкций, введенных СШа и ЕС против 
россии. вице-премьер-министр Казахста-
на Серик Жумангарин отметил, что страна 
не поддерживает санкции, но вынуждена 
учитывать их при ведении дел. в Казахста-
не работает специальная группа, которая 
ведет переговоры с представителями СШа 
и ЕС по вопросам, связанным с санкциями.

власти республики демонстрируют 
стремление получить не только экономи-
ческую, но и военно-техническую «неза-
висимость» от рФ. Уже давно в Казахста-
не призывают отказаться от российских 
вооружений в пользу западных и турец-
ких систем. Причем это не просто слова: 
в ходе переговоров министра обороны 
Казахстана Жаксылыкова c турецкими 
коллегами  — министром обороны Яша-
ром Гюлером и председателем Управле-
ния оборонной промышленности Халуком 

Гергюном достигнута договоренность, что 
в республике будут производить турецкие 
беспилотники (ударные БПла ANKA от 
компании TUSAŞ). Жаксылыков перегово-
рил с гендиректором компании Baykar Ха-
луком Байрактаром. Стороны пришли к со-
глашению о выработке дорожной карты по 
вопросу локализации производства такти-
ческих беспилотных авиационных систем 
и барражирующих боеприпасов оператив-
ного уровня на территории Казахстана.

Две России

ВАШИНГТОН, 27 октября — «Страна.UA»

вместо того чтобы рухнуть в условиях 
западных санкций, российская экономи-
ка «напряженно работает», хотя и на-
ходится под угрозой «перегрева», пишет 
The Washington Post.

Издание констатирует, что в россии 
не хватает рабочих рук и зарплаты растут. 
«В Сибири не хватает мужчин, чтобы 
водить автобусы. На российских фермах 
доярки получают зарплату, сравнимую с 
зарплатой IT-работников, а отели с тру-
дом нанимают официантов, уборщиц 
и поваров», — говорится в статье. не хва-
тает сварщиков и даже водителей такси.

По данным росстата, реальная зара-
ботная плата в россии за первые 6 месяцев 
2024 года выросла на 12,9 % в годовом ис-
числении. доходы самых бедных работни-
ков росли быстрее всего — на 67 %.

Экономику вперед толкнули большие 
военные расходы, а общие зарплаты в рФ 
растут вслед за ростом доходов военных, 
хотя частный сектор за ними не успевает. 
также россия продолжает получать круп-
ные доходы от продажи нефти. «По мне-
нию экономистов, Россия может позво-
лить себе финансировать конфликт на 
Украине еще несколько лет благодаря 
огромным доходам от продажи нефти 
и провалам западных санкций, в частно-
сти ограничению цен на нефть, введенно-
му «Большой семеркой», — пишет газета.

БЕРЛИН, 27 октября — Deutsche Welle**

военпром рФ получает рекордные заказы 
из-за войны на Украине. По оценкам, в ней 
сейчас занято более 2 млн человек, однако 
этого уже не хватает: из-за мобилизации, 
массовой эмиграции и отправки на фронт 
по контракту — в рФ огромный кадровый 
голод. Пытаясь переманить к себе людей, 
предприятия ведут гонку зарплат, и вПК 
это особенно касается.

так, завод имени Свердлова в ниже-
городской области, который производит 
взрывчатые вещества, обещает высокие 
зарплаты с индексацией, бронь от моби-
лизации и доставку домой после вечерних 
смен. но сотрудники сообщают, что ру-
ководство нередко штрафует работников 
из-за претензий к качеству работы. на 
иллюзорность высоких зарплат жалуются 
работники и других российских оборонных 
предприятий. «Зарплата по организации 
указывается довольно высокая, но при 
этом разрыв между руководством и ря-
довым сотрудником просто огромен», — 
говорит сотрудник ракетно-космической 
корпорации «Энергия».

но даже если зарплатные обещания 
соответствуют действительности, на прак-
тике это может компенсироваться высокой 
инфляцией.

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

ВОЛОГДА, 29 октября — РИА Новости

Губернатор вологодской области Георгий 
Филимонов объяснил, зачем в регионе вво-
дятся ограничения на продажу алкоголя.

29 октября он сообщил, что продажу 
алкоголя в вологодской области плани-
руется ограничить по будням двумя обе-
денными часами — с 12 до 14, в выходные 
и праздники сохранится обычный режим 
торговли. Соответствующие изменения 
могут вступить в силу с 1 марта 2025 года.

«Вологодчина и Русский Север выми-
рают. Только за год население области 
сократилось на 7,5 тыс. жителей. Только 
вдумайтесь: по масштабам — это целый 
муниципалитет. По данным Центра 
управления регионом, у нас очень печаль-
ная статистика. Полюбуйтесь на эти 
фотографии, которые прикрепляются 
к потоку жалоб наших жителей на «на-
ливайки». И это одна из наших главных 
целей  — «наливайки» и алкомаркеты. 
Мы понимаем, что будем сталкиваться с 
агрессивной информационной, и не толь-
ко, волной противодействия со стороны 
представителей бизнес-сообщества», — 
сказал Филимонов в видеообращении к 
жителям региона в своем телеграм-канале.

По его словам, важно, чтобы жители 
области работали, занимались спортом, 
заботились о близких, а также уделяли 
внимание своим детям, а 71 % смертей 
мужчин в трудоспособном возрасте вы-
зван последствиями болезней, связанных 
с приемом алкоголя. По данным Филимо-
нова, в федеральном рейтинге трезвости 
регионов вологодская область находится 
на 71-м месте, на этом фоне за послед-
ние четыре года число алкогольных су-
пермаркетов увеличилось втрое. За год 
рост заболеваемости алкоголизмом со-
ставил 30 %.

Планы руководства вологодской обла-
сти продавать алкоголь в регионе два часа 
в день — это прерогатива региональных 
властей, заявил пресс-секретарь президен-
та дмитрий Песков.

Любимое занятие российских чиновни-
ков — «держать и не пущать». Оценить 
последствия своих решений они не в состо-
янии. Равно как и осмыслить причины тех 
проблем, с которыми они пытаются бороть-
ся с помощью запретов.

МОСКВА, 30 октября — «Коммерсант»

Спикер Госдумы вячеслав володин при-
звал депутатов объективно рассуждать 
о советском прошлом и не забывать о до-
пущенных ошибках. в этом контексте он 
указал, что причиной распада СССр стало 
наличие предателей в правящей КПСС, ко-
торые забыли о народе.

«Огромное расслоение: с одной сто-
роны, эти кульки и спецпайки, а с другой 
стороны, фуфайки и пустые полки. По-
этому уж говорите тогда всё. Мы воспи-
таны на произведении Островского «Как 
закалялась сталь». А вот мы сейчас что 
делаем сами? А насколько эффективны, 
занимая должности депутатов?»  — 
задался вопросом господин володин на 
пленарном заседании Госдумы (цитата по 
таСС).

вячеслав володин призвал взять луч-
шее из советского опыта для развития со-
временной россии. «Взять ровно то, что 
необходимо, но у нас свой путь», — ска-
зал спикер Госдумы.

А кто будет брать? Старая антисоветская 
элита или новое поколение, воспитанное 
в ценностях оголтелого криминального ка-
питализма?

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Просто сопоставьте две нижеследующие 
новости и задайтесь вопросом — а как же 
так получилось?

МОСКВА, 1 ноября — «Коммерсант»

Совокупное состояние богатейших россий-
ских бизнесменов c начала 2024 года вы-
росло на $26,27 млрд, следует из рейтинга 
Bloomberg Billionaires Index. Среди граждан 
россии максимальный рост показал бене-
фициар новолипецкого металлургическо-
го комбината владимир лисин. Его состо-
яние с января текущего года выросло на 
$4,81 млрд — до $28,8 млрд.

несмотря на максимальный относи-
тельно других российских граждан рост 
состояния, владимир лисин занимает 
второе место в рейтинге. Богатейшим рос-
сийским бизнесменом в списке остается 
один из основных владельцев «норни-
келя» владимир Потанин. С  начала го-
да его состояние выросло на $1,18 млрд 
и достигло $32,2  млрд. третью строчку 
вновь занял совладелец лУКойла вагит 
алекперов, чье состояние увеличилось на 
$2,78 млрд — до $27,4 млрд.

Четвертое место в рейтинге, как 
и в сентябре, занял бенефициар компа-
нии «Северсталь» алексей Мордашов. 
Его состояние за десять месяцев вырос-
ло на $4,75  млрд до $25,6  млрд. на пя-
том месте остается совладелец компании 
новатЭК леонид Михельсон. Его капи-
тал уменьшился на $1,98 млрд и составил 
$25,5 млрд.

ПЕКИН, 29 октября — «Коммерсант»

Число долларовых миллиардеров в Китае 
сократилось более чем на треть за послед-
ние три года, пишет Financial Times, ссыла-
ясь на данные исследовательского инсти-
тута Hurun.

По данным Hurun, максимальное чис-
ло миллиардеров в стране было зафик-
сировано в 2021 году  — 1185 человек. 
После этого их число стало постепенно 
сокращаться, и, по последним подсчетам, 
их осталось 753. Это на 36 % меньше, чем 
в 2021 году.

Сокращение числа миллиардеров нель-
зя объяснить только падением курса юаня 
по отношению к доллару. За последний год 
число долларовых миллиардеров в Китае 
сократилось на 16 %, когда юань обесце-
нился на 2,5 % относительно доллара. За 
последние три года курс китайской валю-
ты упал на 10 %.

Как отмечает китайский исследо-
вательский институт, резкое сокраще-
ние числа миллиардеров связано с не-
гативными последствиями пандемии 
COVID-19 для экономики Китая, кото-
рая до сих пор не может восстановить-
ся. в качестве причин называются также 
пессимистичные настроения на фондовых 
рынках, репрессии и ограничения со сто-
роны властей.

Россию продолжает терзать проблема 
мигрантов, или, если быть более точным, 
население накачивают соответствующим 
негативными новостями. Однако реального 
решения проблемы власть не предлагает, 
поскольку для этого придется перестраи-
вать всю систему трудовых отношений и за-
девать чьи-то материальные интересы.

ЧЕЛЯБИНСК, 30 октября — ТАСС

Глава города Коркино в Челябинской обла-
сти наталья лощинина заявила об уходе 
в отставку после беспорядков из-за недав-
него убийства таксистки.

Глава Коркино отметила, что «цыган-
ская проблема» в городе существует дав-
но. Муниципальные власти с 2019  года 
проводили профилактическую работу — 
организовывали беседы с представителя-
ми этнической группы и рейды в местах 
их компактного проживания. в итоге мэ-
рию стали обвинять в притеснении людей 
по национальному признаку. По словам 
лощининой, пострадала ее семья — неиз-
вестные несколько раз оскверняли могилу 
ее свекра.

«Раз произошли волнения, люди 
не поверили в неотвратимость наказа-
ния преступника, значит, проделанной 
нами работы оказалось недостаточно. 
Как верно сказал губернатор, траге-
дия послужила спусковым крючком. И я 
убеждена, что глава отвечает не только 
за всё хорошее, что происходит на тер-
ритории округа, но и за все нерешенные 
проблемы», — написала наталья лощини-
на в телеграм-канале.

Как сообщал «Ъ—Южный Урал», 
23 октября в Коркино нашли тело 40-летней 
таксистки Елены Сарафановой с четырь-
мя ножевыми ранениями. По подозрению 
в совершении преступления сначала задер-
жали, а потом арестовали 17-летнего цыга-
на. вечером 24 октября около 150 местных 
жителей устроили погром в квартале, где 
живут представители этнической группы. 
один из цыган начал стрелять и ранил дво-
их коркинцев. Его задержали и отправили 
в СИЗо. в тот же день на встрече с жите-
лями округа объявили, что главу городского 
отдела полиции отстраняют. Сейчас Корки-
но круглосуточно патрулируют усиленные 
наряды полиции, численность личного со-
става превышает 400 человек.

МОСКВА, 31 октября — ТАСС

Главное из заявлений зам. главы Совбеза 
рФ дмитрия Медведева на совещании по 
миграционной политике:

• необходимо полностью исключить 
пребывание в рФ мигрантов, представ-
ляющих угрозу безопасности страны.

• Медведев заявил, что «пора закан-
чивать» с поступлением в школы рФ 
детей мигрантов, не знающих русский 
язык.

• Мигранты с низкой квалификацией 
должны приезжать в рФ только на пе-
риод трудовой деятельности.

• Медведев назвал крайне актуальным 
и весьма чувствительным вопрос со-
вершенствования миграционной поли-
тики.

• российские граждане устали от при-
меров безобразного поведения неко-
торых мигрантов, «этому нужно по-
ложить конец».

• Миграционная политика рФ должна 
отвечать интересам граждан россии, 
а не каких-то иностранных государств.

• работодатели должны сами вести 
профилактическую работу среди ра-
бочих-мигрантов.

• Медведев призвал внедрить «цифро-
вой профиль мигранта», позволяю-
щий идентифицировать иностранцев 
на всей территории страны.

• новые подходы к сбору биометриче-
ских данных у прибывающих в россию 
иностранных граждан будут апроби-
рованы в ходе эксперимента на мо-
сковском транспортном узле и в ряде 

других пунктов пропуска, в том числе 
в оренбургской области.

• надо препятствовать образованию эт-
нических анклавов в рФ, создающих 
благодатную почву для распростране-
ния экстремизма.

О, дивный новый мир

МОСКВА, 20 октября — Telegram

Журналист путинского пула дмитрий 
Смирнов сообщает в канале «Пул N3», что 
советник основателя всемирного эконо-
мического форума (вЭФ) Клауса Шваба, 
эксперт вЭФ ной Юваль Харари заявил 
о необходимости избавиться от лишних 
людей на планете:

«В ходе промышленной революции 
был создан новый класс городского про-
летариата. Теперь мы видим создание 
нового, массового класса бесполезных 
людей. По мере того, как компьютеры 
становятся всё лучше и лучше во всё 
большем количестве областей, суще-
ствует явная вероятность того, что 
компьютеры превзойдут нас в большин-
стве задач и сделают людей ненужными. 
И тогда главный политический и эконо-
мический вопрос XXI века будет заклю-
чаться в том, для чего нам нужны люди. 
Или, по крайней мере, для чего нам нуж-
но так много людей? На данный момент 
лучшее, что мы можем предположить, — 
это поддерживать их счастье с помощью 
наркотиков и компьютерных игр».

МОСКВА, 30 октября — Telegram

Эксперт центра Карнеги Глеб Кузнецов на-
писал в канале «Глебсмит» про интересную 
речь советника по нацбезопасности СШа 
джейка Салливана про перспективы искус-
ственного интеллекта ИИ в национальном 
университете обороны (смесь ранХиГС 
с академией Генштаба, где из штатских 
госслужащих куют «вашингтонских яс-
требов»).

«В этом мире использование ИИ 
определит будущее, и наша страна долж-
на разработать, как сказал бы генерал 
Эйзенхауэр, новую доктрину для гаран-
тии, что ИИ работает на нас, наши 
интересы и наши ценности, а не против 
нас».

три важные вещи из понимания совет-
ника по нацбезопасности СШа про ИИ:

1. Скорость развития. Быстрее, чем ви-
дели в других технологиях. в логике «мы 
только начали что-то пытаться ре-
гулировать, а это уже устарело и надо 
придумывать регулирование под новые 
вещи».

2. неопределенность траектории ро-
ста ИИ. наиболее непредсказуемая инно-
вация в истории человечества. вплоть до 
того, что никто по-настоящему не знает, 
принесет ли ИИ ту пользу и даст ли те 
возможности, которые обещают энтузиа-
сты. Пессимисты тоже очень убедительны. 
но властям надо быть готовыми к любому 
сценарию — от взлета возможностей вер-
тикально вверх до стагнации и разочаро-
вания.

3. Минимальная роль государства 
в инициировании разработки и внедрения. 
всем занимаются частные компании. Это 
создает риски для системы нацбезопасно-
сти.

основы лидерства: «Крупные тех-
нологические компании, которые раз-
рабатывают и внедряют системы ИИ, 
будучи американскими, дали Америке 
лидерство». лидерство надо «защитить 

и расширить» усилиями государства. аме-
риканский частник должен конкурировать 
с «такими компаниями КНР, как Hua-
wei, чтобы предоставлять цифровые ус-
луги людям по всему миру».

Задача: СШа должны быть «един-
ственным технологическим партнером 
для стран по всему миру».

Что будут делать СШа?
1. регулирование: СШа «создали самое 

лучшее в мире регуляторное про-
странство для ИИ» и сейчас идет 
работа над распространением его 
принципов на страны-союзники. регу-
лирование — не ограничения, а способ 
обеспечить надежные, безопасные, вы-
зывающие доверие и ограничивающие 
враждебную конкуренцию условия для 
лидерства.

2. люди. Больше «виз талантов» и грин-
карт. СШа должны «пылесосить» мир 
в поисках людей, способных к работе 
в этой области, и забирать их себе 
«везде, где это возможно».

3. оборудование. Чипы: больше для се-
бя, меньше для других. все «передо-
вые чипы» либо должны производить-
ся американскими компаниями, либо 
их распределение должно находиться 
под контролем СШа. ограничения для 
других должны касаться не только чи-
пов, но и оборудования для их произ-
водства.

4. Электроэнергия. вся инфраструктура 
для работы современного ИИ долж-
на возводиться на территории СШа, 
а значит, быть обеспечена американ-
ской дешевой энергией. в переводе с 
чиновничьего с «климатическими це-
лями» на человеческий — больше раз-
решений на строительство и эксплуа-
тацию атомных станций.

5. «Комиссары» от правительства, следя-
щие за соблюдением нацбеза в работе 
ИИ-компаний. «Люди из правитель-
ства должны тесно сотрудничать с 
разработчиками ИИ из частного сек-
тора, чтобы обеспечить им своевре-
менные услуги по кибербезопасности 
и контрразведке для сохранения их 
технологий».

Главный конкурент и оппонент — Китай. 
Который ИИ будет использовать непре-
менно в «плохих целях»: цензура, фей-
ки, влияние на выборы в других странах, 
подрыв демократии и так далее по списку. 
Этому надо «противостоять», заставив 
человечество использовать только амери-
канский ИИ. но победа не предопределе-
на. Поэтому работа здесь — ключевая для 
будущих администраций СШа.

речь выглядит как заявка на внятную 
стратегию в данном направлении. Кото-
рая — если убрать шелуху про демокра-
тию — сводится к защите лидерства через 
контроль и недопущение любого развития 
у любых конкурентов.

всё, что человечество может пред-
ложить или сделать в сфере ИИ, долж-
но быть не просто подконтрольно СШа, 
а производиться и контролироваться на 
их физической территории. С Китаем или 
нами понятно — мы оппоненты, но мысль 
о том, что даже собственные союзни-
ки вроде Европы или Японии с тайванем 
не имеют права голоса и должны полно-
стью подчинить свои интересы американ-
ским частным компаниям, хорошо пока-
зывает настоящий расклад сил на Западе.

Если кто-то по наивности думал, что циф-
ровизация — она для людей — ну так она 
не для удобства, а чтобы спецслужбам и во-
енным было удобнее держать человеческое 
стадо в послушании.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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в чем ложь норманнской теории?
Передача «Разговор с мудрецом»  
на радио «Звезда» от 28 октября 2024 года

Анна Шафран: Здравствуйте, друзья! Это 
программа «разговор с мудрецом» на ра-
дио «Звезда». С нами Сергей Ервандович 
Кургинян  — политолог, публицист, те-
атральный режиссер и лидер движения 
«Суть времени». Сергей Ервандович, при-
ветствуем вас!

Сергей Кургинян: Здравствуйте.

Анна Шафран: о чем было бы интересно 
поговорить — мы так или иначе эту тему 
затрагиваем, но конкретно с вами, Сергей 
Ервандович, мы заметили, что программы 
«разговор с мудрецом» получаются внев-
ременные, и мы постепенно собираем некое 
учебное пособие, скажем так, на будущее 
и даже на века, может быть, вперед. Хочет-
ся поговорить об этногенезе русского на-
рода с вами, как с армянином, в частности. 
в чем вообще уникальность, цивилизаци-
онная роль? Почему так вышло, что сегод-
ня и сейчас в этих новых геополитических 
условиях опять мы выходим на передовую 
этого сопротивления?

Понятно, что много разных сложно-
стей и вопросов у нас к самим себе, кото-
рые необходимо решать, но тем не менее 
оно в целом так складывается. вот если, 
например, взять разные классификации на-
родов наших западных непартнеров, таких 

как тойнби (у него, кстати говоря, по-мо-
ему, русских в принципе нет, не рассматри-
ваются в этой классификации)...

Сергей Кургинян: Советский этногенез: 
эти ответы, вызовы — он о них что-то го-
ворил, но тоже было не очень понятно.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, давай-
те порассуждаем об этом сегодня.

Сергей Кургинян: Я бы разделил эту тему 
на несколько аспектов.

Первый из них вы упомянули. дей-
ствительно, у меня отец армянин (из глу-
хой армянской деревни — на территории 
Грузии, но целиком армянской). Я никогда 
не пытался от этого отмежевываться, на-
оборот, всегда подчеркивал, что я как раз 
и есть «продукт империи» — в том смысле, 
что вот есть мой отец, мною не только лю-
бимый, но и крайне ценимый — он выходец 
из «низов», прошел Финскую и великую 
отечественную войны, стал завкафедрой, 
профессором, доктором наук, большим 
специалистом по истории, — а есть моя 
прабабушка по материнской линии, княж-
на Елизавета Сергеевна Мещерская. Это 
могилевская ветвь разветвленного рода 
Мещерских, давно обосновавшихся на за-
паде россии, на границе с Польшей. даль-

нейшее — я имею в виду брак между мои-
ми родителями — даже в принципе могло 
произойти только в ходе советского этно-
генеза. Продолжившего этногенез русский, 
но (внимание!) опиравшегося на нечто, уже 
существовавшее в прежних межкультур-
ных смешениях.

И эта «семейная особенность» всегда 
создавала какой-то причудливый рельеф 
во всем, что происходило в моих семей-
ных контактах.

Прабабушка Елизавета Сергеевна Ме-
щерская была довольно экспансивной жен-
щиной, она начиталась французских рома-
нов и считала, что ее судьба в том, чтобы 
бежать с бедным студентом, оказаться 
проклятой своим аристократическим отцом 
и погибнуть от чахотки. такая вот фран-
цузская идеальная схема жизни — роман-
тическая.

Поскольку Елизавета Сергеевна была 
человеком весьма последовательным, схе-
мы свои она реализовывала. Правда, там 
имелась одна очень крупная проблема — 
найти бедного студента: откуда его взять? 
не водится это в окрестностях княжеской 
семьи. тогда выбор пал на секретаря кня-
зя, некоего Чоловского (он  потом сде-
лал карьеру и в административной сфере, 
и даже научной археологией занимался, 
краеведением и прочим) и бежала с ним 

от отца, как было положено «по пропи-
си». а князь Сергей особенно любил из 
дочерей именно лизу и сказал, что лиза 
должна вернуться, что, в конце концов, 
этот Чоловский — он же дворянин, пусть 
не родовитый, да и бог с ним, как-нибудь 
мы его устроим.

Короче, лиза вместо того, чтобы гиб-
нуть от чахотки, была вынуждена вер-
нуться к отцу, который, действительно, 
хорошо их устроил, в том числе с точки 
зрения, как позже сказали бы, жилпло-
щади. Чоловский начал делать карьеру — 
стал статским советником и крупным чи-
новником.

вот сидит эта лиза завтракает со 
своим уже сановитым мужем, и заходит 
секретарь Чоловского с докладом. Муж 
выслушивает: «да-да, всё в порядке, сво-
бодны», — тот уходит. лиза кидает, — 
как гласит семейный апокриф, она ела 
яйцо, — кидает ложечку и объявляет Чо-
ловскому: «всё, развод». он говорит: «ли-
за, какой развод? ты с ума сошла? Зачем? 
Мы живем нормально, у нас места до-
статочно — два разных флигеля, я никак 
особо не интересуюсь твоей личной жиз-
нью... И это что же выходит: император 
должен давать разрешение на развод, та-

Пока мы не поставим правильно вопрос о русской тайне — не возникнет  
по-настоящему глубоких вулканических разогревов внутри этноса, нации и так далее

Продолжение на стр. 8
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Фёдор Рокотов. Портрет Ивана Шувалова

кая история тягомотная... Что, собствен-
но, во мне тебя не устраивает? Чем я тебя 
оскорбил? ну скажи, должна же быть ка-
кая-то причина».

она ответила: «ты не предложил ему 
сесть. вошел секретарь — и ты не пред-
ложил ему сесть». Подтекст такой, что 
«я, будучи представительницей аристо-
кратии, вышла за тебя, за парвеню, а ты, 
став высоким чиновником, надул щеки 
и такому же, как ты вчерашний, не пред-
лагаешь сесть». такого мотива оказалось 
достаточно, чтобы разойтись. Бабушка 
моя в частном институте училась, потому 
что лизе изначально были чужды право-
монархические взгляды отцовской семьи, 
она придерживалась левоэсеровских пред-
ставлений.

Кого-то она в имении прятала из ре-
волюционеров. Есть такая недостоверная 
гипотеза, что, возможно, Блюмкина. но 
как бы там ни было, в результате некоего 
знакомства времен Первой русской рево-
люции она позже стала завучем в школе 
айседоры дункан. то есть она была не-
типична для той среды, которая «русским 
вопросом» была занята. дед мой родной 
по материнской линии воевал в Первую ми-
ровую и очень нравился солдатам, как он 
говорил матери (потом я это же прочел у 
алексея толстого), «потому что не носил 
шелкового белья» — имелось в виду, что 
вши в шелковом белье не заводятся, и сол-
даты знали, кто из офицеров такое носил, 
кто не носил.

одних офицеров солдаты после Фев-
ральской революции сажали на штыки, 
других избирали в солдатские комитеты 
руководителями. деда избрали, он с пол-
ком ушел к красным и воевал на их сторо-
не. а потом в 1938 году был расстрелян. 
Брат убеждал его, что надо уехать с места, 

где семья проживала поколениями, и их все 
знали. дед же на это говорил: «Я им ниче-
го плохого не делал», — работал он лесо-
устроителем.

так что была довольно левая исто-
рия у дворянской части моей семьи, что 
я очень ценю. Притом ближайшие род-
ственники были совсем другими. Это бы-
ли старики, навещавшие воспитывавшую 
меня бабушку. Я, естественно, с ними раз-
говаривал — а мальчик я был памятливый, 
с раннего детства все замечал. так вот, 
один из них, родной брат моего деда — 
тот, что уговаривал вовремя уехать и сам 
из Смоленска уехал и от процессов 30-х 
годов никак не пострадал  — рассказы-
вал, как он создавал в свое время «Союз 
русского народа» в их западной губернии, 
и что состояли в нем в основном остзей-
ские немцы. а также самые разные люди, 
которые за всеми этими делами внима-
тельно следили.

И в ходе такого отслеживания «рус-
ский этногенез», о котором вы в начале 
сказали, обсуждался очень специфически 
и очень нетривиальным образом теми, 
кто стоял, как бы сейчас сказали, на рус-
ско-оголтелых позициях. Приходившая 
к нам сестра моей прабабушки (еще од-
на из дочерей Мещерских — в советское 
время она жила при церкви, т. к. пожерт-
вовала туда свое состояние еще в Первую 
мировую), а также родственники моего 
деда, создававшие «Союз русского наро-
да», специфически относились к романо-
вым.

Их твердый тезис заключался в том, 
что по одним подсчетам у царя николая II 
был 1 % русской крови, а по другим — 3 %. 
тоже немного. александр III был человек 
с юмором, когда ему сообщили, что Ека-
терина все-таки грешила с кем-то из фа-

воритов — и дети, видимо, от Салтыкова, 
он перекрестившись, ответил: «Слава богу, 
мы русские». а когда потом было сказано, 
дескать, это клевета и доказано, что от за-
конного супруга, он перекрестился и ска-
зал: «Слава богу, мы законные». так что с 
романовыми и впрямь непросто: либо за-
конные, либо русские.

И при том что, безусловно, револю-
ционное правительство — первое больше-
вистское — существенно состояло из ино-
родцев (кавказцев, латышей, евреев и так 
далее), как говорят специалисты, оно все 
же было наиболее русским из всех, по-
скольку до того было немецкое засилье.

началось засилие, конечно, по-насто-
ящему с Екатерины. но и до того было. 
Борьба с немецкими партиями шла очень 
острая, иногда совсем казалась проигран-
ной  — но потом все-таки императрицей 
стала Елизавета Петровна.

роль Елизаветы в русской истории по-
чему-то находится в тени роли Екатерины, 
а она ведь огромна. Елизавета была по-
следней русской представительницей ди-
настии, и рядом с ней находились такие ее 
странные фавориты, как разумовский, Шу-
валов, воронцов и так далее. а странность 
была в том, что они особенно-то карьерно 
не использовали свою роль при государы-
не, это хорошо известно по семейству тех 
же Шуваловых, да и других.

Говорю это я потому, что эта группа 
(довольно большая группа) никуда потом 
не рассосалась. возникла так называемая 
элитная русская партия, в которую входи-
ли долгорукие, Мещерские и прочие. При-
том что, если говорить о чисто этническом 
аспекте, то черт их разберет, кто, например, 
эти Мещерские — то ли татары, то ли кто 
еще. там уже всё так перемешалось, что 
трудно что-нибудь разделить.

но романовы так называемые — вот 
эта немецкая партия, находившаяся у вла-
сти — она очень боялась русских. Боялась 
всех этих Союзов русского народа, наличия 
влиятельной элитной группы. И считала, 
что группа, которая потом, после убий-

ства александра II, создала «Священную 
дружину» — что это она активизирует де-
ятельность против романовых, чтобы объ-
явить русский собор и через него прийти 
к власти.

Это длинная история, внутри которой 
главный эпизод — с Шуваловыми, ворон-
цовыми и прочими, поскольку он еще свя-
зан с петровской академией наук, в кото-
рой шла смертельная борьба. Смертельная! 
При Елизавете Петровне эта борьба ста-
ла совсем уж смертельной. И участвовали 
в ней очень большие группы.

Анна Шафран: И как это связано с темой?

Сергей Кургинян: Это прямо связано, 
прямейшим образом, и мне кажется, что 
это крупнейший политический вопрос се-
годняшнего дня.

Анна Шафран: а как тогда формулирует-
ся этот крупнейший политический вопрос?

Сергей Кургинян: норманнская теория 
и ее альтернатива. Глубокая ложность нор-
маннской теории.

Анна Шафран: Почему мы, взяв однажды 
на вооружение норманнскую теорию, так 
усиленно держимся за нее вплоть до сегод-
няшнего дня?

Сергей Кургинян: а вот никто это не мо-
жет объяснить, почему она доминирует. 
так вот, борьба с нею шла всегда. она веч-
на в каком-то смысле. Сколько есть русь, 
столько идет борьба норманнской и ан-
тинорманнской теорий. но норманнская 
теория победила при Екатерине и дальше, 
поскольку династия стала совсем уж не-
мецкая, и это было ей выгодно. а при Ели-
завете очень большая группа (Шувалов, 
разумовский, воронцов — все эти люди, 
концентрировавшиеся в том числе вокруг 
академии наук) считала своим долгом 
и необходимостью создать антинемецкую 
теорию.

Продолжение. Начало — на стр. 7
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Анна Шафран: ну мы помним, что ломо-
носов был загнан в дальний угол по этой 
причине.

Сергей Кургинян: вот. И  сделали они 
ставку на ломоносова. все они.

ломоносов постоянно пишет письма 
Шувалову и другим, по любым научным 
и прочим вопросам. он занимается ма-
териаловедением, металлургией, атмос-
ферными явлениями, математикой, хими-
ей; он занимается русской грамматикой. 
И от него непрерывно требуют интенси-
фикации занятий русской историей. он 
пишет своим покровителям, то есть кругу 
Елизаветы, который говорит «быстрее!»: 
«да не могу я одновременно всем. вы мне 
говорите, что я вот это должен, должен 
оду императрице написать, должен и вот 
это сделать, и вот это. да погодите хоть 
чуть-чуть».

а они, сделав ставку на этого архан-
гельского мужика, его создают как таран 
против норманнской теории. И он дерется 
с Миллером, он же еще очень хулигани-
сто-сильный мужик, этот русский гений. 
он врезал когда-то немцам, они его оскор-
бляли, он — их.

Идет смертельная война между нем-
цами и русскими как раз вокруг этногене-
за, который мы с вами хотим обсуждать. 
И вот, значит, ломоносов, ссылаясь на все 
древние авторитеты: Плиния, тита ливия 
и других, — начинает разбирать русский 
этногенез, который, как все этногенезы 
в ту эпоху, должен иметь истоком троян-
скую войну.

троянская война почему-то стала су-
персобытием, и среди участников троян-
ской войны есть некая группа, которую 
называют пафлагонцы. Пафлагонцы — это 
население, жившее рядом с Каппадокией, 
то есть в анатолии прямо на берегу Чер-
ного моря.

Если посмотреть, где они жили — на 
мысу, который вклинивается в Черное мо-
ре — то с другой стороны Крым. Это еди-
ный подводный хребет, древний совсем. 
Парадоксальное свойство народов всей 
этой анатолийской окрестности в том, что 
они полностью опровергают самую фунда-
ментальную концепцию древней истории: 
они ее опровергли, сокрушили, — и никто 
не заметил. в чем парадокс, о чем я? о том, 
что раскопки в Чатал-Гуюке и Иерихоне 
показали, что если обычно начало неоли-
тических ранних поселений городского 
типа — это примерно 3000 год до нашей 
эры, то городские поселения в Чатал-Гу-
юке и Иерихоне — это 7500–7000 лет до 
нашей эры.

а это колоссальный разрыв. возни-
кает ощущение, что внутри неолита (или, 
точнее, медного века) какая-то группа 
рванула совсем не так, как все остальные. 
от Китая до африки что-нибудь круп-
ное, кроме поселений чисто архаическо-
го типа, не имеющих к городам никакого 
отношения, — всё в районе 3000 года до 
нашей эры. а тут — бабах! — и 7000 лет 
до нашей эры.

С Каппадокией,  Чатал-Гуюком 
и Пафлагонией связана какая-то совер-
шенно другая история, которую после 
раскопок и всего, что было обнаружено, 
невозможно было не переписать. но исто-
рия с 3000 годом и с тем, что начало всего 
в Шумере, — это очевидно не так. Это на-
учно очевидно, это невозможно опровер-
гнуть.

Парадоксальность, о которой я вам 
говорю, заключаются в том, что есть ка-
кие-то сомнительные построения, про 
которые всегда можно сказать, что это 
вымыслы. но насчет Чатал-Гуюка и Иери-
хона — это же не вымысел. Это огромные 
раскопки, абсолютно неопровержимые на-
учные факты.

но научное комьюнити, существенно 
западное и мировое, занимающееся древ-
ней историей, когда ему надо, никакие 
очевидные факты не берет в рассмотрение 

по-настоящему. оно их как бы признает, 
но отпихивает. Поэтому всё это оказы-
вается на периферии. Хотя это нельзя на-
звать антинаучным, конспирологическим, 
выдумками.

Короче, ломоносов берет все древние 
авторитеты, какие можно, и рассказывает 
ту историю, которая есть у Гомера в Или-
аде: что был царь пафлагонский, привел 
он на сторону трои свое войско, и там 
некий очень значимый персонаж антенор 
возглавил пафлагонцев. ахейцы по суще-
ству пощадили два рода: род Энея и род 
антенора, которые смертельно враждова-
ли друг с другом. И, будучи окончательно 
фрустрирован победой ахейцев, Эней дви-
нулся в сторону рима (у вергилия), а ан-
тенор (по ломоносову и другим) с энетами 
двинулся в сторону венеции.

Пафлагонцы, которые, как ломоно-
сов считает, и стали основой этногенеза, 
двинулись с антенором туда. а поскольку 
в начале-то, когда Италика еще только соз-
давалась, Эней находился на одном окон-
чании этого полуострова, а антенор — на 
другом, то довольно долго они сосуще-
ствовали.

но потом Эней вытеснил антенора из 
венеции, которая была уже создана «ене-
тами», как говорил ломоносов. они ушли 
в Балтию и соединились с пруссами, кото-
рые, как пишет ломоносов, никакого от-
ношения (я говорю сознательно просто, у 
него язык слегка более архаичный) к прус-
сакам не имеют. Это не те немцы, которые 
потом туда пришли, это древние пруссы. 
И образовалась Балта — чисто славянская 
группа уже на Балтике.

Балтика в значительной степени, как 
утверждает ломоносов (и  не он один), 
была славянской на тот момент. И алек-
сей Константинович толстой продолжает 
эту линию — у него есть поэма «Боривой» 
про то, как громит флот Боривоя папу 
римского и все немецкие группы, идущие 
на балтов.

Короче говоря, ломоносов считает, 
что венетские балты никакого отношения 
к немцам не имеют.

Анна Шафран: Более того, что интересно, 
даже сегодня и сейчас, — у меня это бы-
ло в годы старшей школы, — если поехать 
в Германию, там немцы тебе рассказывают, 
что жили славянские племена, вот у нас 
здесь топонимы сохранились. никто даже 
не спорит с этим.

Сергей Кургинян: но славянские ли они, 
это тоже очень важный вопрос. Это мы 
тоже обсудим. Если говорить о русском 
этногенезе, вообще об этой русской теме. 
Ею много занимались Есенин, Блок — что 
такое скифы: «Да, скифы мы, да, азиаты 
мы»?..

Эта пафлагонская тема превращается 
в тему венетскую. венеты превращаются 
в балтийскую тему, и уже она ложится 
в основание того, что называется «варяги 
или не варяги?». не варяги, говорит ломо-
носов, это наши коренные пришли — никто 
никого не завоевывал.

По этому поводу была смертель-
ная вражда с Миллером и всей группой 
создателей норманнской теории, мордо-
бой и прочее. Естественно, за этим стоит 
группа Шувалов — воронцов — разумов-
ский — и сама Елизавета. война с немца-
ми, русские берут Берлин, и начинаются 
все те козни, с помощью которых нужно 
было сделать, чтобы плодов победы рос-
сия не вкусила.

возникает такая элитная схватка во-
круг этой темы, что дальше некуда. в этой 
схватке ломоносов имеет все основания 
победить, и его торопят: добей, забей оси-
новый кол в этого Миллера и во всю его 
группу (а там большая группа), доконай 
немецкую теорию, чтобы ее поганого сле-
да не осталось.

но... умирает Елизавета. а Екатерина 
по отношению к ломоносову исполняет 
некий издевательский политес. ломоно-
сов должен быть подспорьем при «вели-
ком вольтере», который, прошу прощения 
за это слово, в русской истории не понима-
ет ни хрена, просто совсем! но он нужен 
Екатерине. Помните, «писали ей учтиво 
Вольтер и Дидерот»?

Лишь надобно народу,
которому вы мать,
скорее дать свободу,
скорей свободу дать».

«Messieurs, — им возразила
Она, — vous me comblez», —
И тотчас прикрепила
Украинцев к земле.

«Земля наша богата, порядка в ней лишь 
нет», — смысл здесь заключается в том, 
что, будучи коренной немкой, прямой аген-
тессой Фридриха II, при всех больших за-
слугах в русской истории — никто этого 
не отрицает, — норманнскую теорию она 
проводила просто железно.

дальше подспудная борьба идет. дина-
стия сильно немецкая, она сдвинута в сто-
рону немецкой партии и, соответственно, 
всей «немецкой» истории этногенеза. так 
мы получаем тот «этногенез», который 
есть. но самое интересное, как эта борьба 
разворачивается после романовых. ведь 
нужны новые теории.

И тогда возникает метаисториче-
ская теория академика Марра. акаде-
мик Марр  — непререкаемый авторитет 
для большевиков и для раннего Сталина. 
У него так называемая яфетическая тео-
рия и «яфетические народы»: что на са-
мом деле революцию-то делают не семи-
ты и не арии, а более древнее яфетическое 
ядро.

так в каком-то странном виде все это 
назад перемещается в анатолию, вплоть до 
Кавказа, Ирана, и начинает переплетаться 
со скифами. а скифы не славяне, это иран-
ский народ, про которых тоже надо еще 
понять, кто они такие, эта проблема тоже 
очень сложная.

возникает скифско- пафлагонско- 
сильно кавказоидная теория этногенеза. 
а в конце своей жизни, понимая, что на 
эту теорию слишком сильно оперся лав-
рентий Берия, Иосиф виссарионович Ста-
лин пишет известную работу «Марксизм 
и вопросы языкознания». Спрашиваю, че-
го ради генсеку, вождю, императору, ко-
торый правит полусветом, знающему, что 
за ним охотится Берия и все прочие, уже 
больному, — зачем ему браться писать кни-
гу «Марксизм и вопросы языкознания»? 
И что, собственно, означает эта работа? 
И кто стоит за людьми, пытающимися его 
к ней подтолкнуть как к антибериевской, 
как на начало войны с Берией, который хо-
чет Сталина уничтожить?

Берия был человеком, который мог 
или занять место Сталина, или быть унич-
тоженным. он не мог просто занять ме-
сто в Политбюро — он слишком многим 
«насолил». Значит, возникает группа Бе-
рии, которая пропихивает нечто, и, види-
мо, абхазы, которые, уже просочившись 
к Сталину, говорят: опровергай яфетиче-
скую теорию, не надо ее! И Сталин нечто 
пишет по этому поводу, а за ним уже охо-
тятся: его в 1949-м хотели убить, потом 
в 1951-м.

Эти теории начинают сталкиваться. 
Сейчас много и совершенно верно говорят 
о грузино-абхазском конфликте. очень 
правильно говорится, что Грузия, став «им-
перией», начала угнетать малые народы при 
себе, что когда распадается большая импе-
рия, то образовавшиеся малые империи 
становятся агрессивными (в Приднестро-
вье ли, в донбассе — где угодно). все это 
правильно, но с одной поправкой. Если рас-
сматривать это стратегически, то никакого 
грузино-абхазского конфликта нет. а есть 
конфликт абхазо-мингрельский. И на ме-
стах там все это знают.

Конфликт Берии и лакобы  — жена 
лакобы боялась, когда ее посадили, что 
ей мингрелы впустят змею в камеру  — 
и добоялась, впустили. Беспощадный кон-
фликт, который по своей древности превы-
шает историческую русь: хоть киевскую, 

Продолжение на стр. 10
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хоть любую. И который в конечном итоге 
адресует к аргонавтам.

Как Эсхил описывал Прометея, при-
шедший с Кавказа культ амирани, так же 
миф об аргонавтах — это описание абха-
зо-мингрельского конфликта. И на тамош-
них территориях это знают все, это не ухо-
дит из памяти. то, что я рассказываю, чем 
ближе к земле, к самим корням народов, 
тем острее. И прекрасно Гамсахурдия знал, 
что он отстаивает мингрельскую версию. 
а отец его, Константин, был ближайшим 
другом Берии. И вся эта конфликтность 
продолжалась и развивалась.

в этом смысле вопрос о том, кто же 
такие русские и нужна ли нам норманн-
ская теория, сейчас встает особо. Потому 
что чем больше мы хотим дружить с Гер-
манией, быть в Европе, входить туда, тем 
больше звучит «мы с тобой одной крови»: 
«мы позвали викингов, викинги пришли», 
«всё это такая норманнская игра», «мы по 
корням своим такие же» и всё прочее. но 
чем меньше мы хотим этого, или чем даль-
ше нас от этого отпихивают, тем меньше 
становится понятно, зачем нам такая тео-
рия этногенеза.

Анна Шафран: Более того, которая после-
довательно внушает такой глубокий ком-
плекс неполноценности русской, россий-
ской цивилизации.

Сергей Кургинян: Конечно, да. «варя-
ги, приходите и нами правьте» — это же 
комплекс колониальности. но если нужен 
не комплекс колониальности, а что-то со-
всем другое, то это другое надо искать там 
же. И ведь искали! И в эпоху академика 
Марра, и в другие. всегда эта тема была 
заложницей очень крупной элитной схват-
ки под ковром. Черчилль когда-то говорил, 
что политическая борьба в россии напоми-
нает драку бульдогов под ковром — о ре-
зультатах можно догадываться по выкиды-
ваемым трупам.

Мы же не понимаем, какой колос-
сальный перелом произошел с приходом 
Екатерины, которую Елизавета приняла, 
а она же могла ее не принять. данных 

о том, что это агентесса Фридриха, бы-
ло слишком много. но Елизавета решила, 
что пусть эта «честолюбивая баба» будет, 
и каким-то способом держава продолжит-
ся, — и была права. а все сказки о том, что 
Елизавета — «веселая царица»... ну, это не-
серьезно. Это была очень мощная фигура, 
на которую сделали ставку все подлинно 
петровские группы.

Это были русские группы, и ломо-
носов был в них просто по уши, он был 
козырной картой. Подлинный русак, с се-
вера, из низов, величие... понятно. он им 
был нужен. возникает вопрос, почему всё 
это на сегодняшний день остается совер-
шенно за кадром при любых обсуждениях 
этногенеза. Это первое.

И второе. а  что, научных корней у 
всего этого совсем нет? но это же не так. 
Как именно кто относится к академи-
ку рыбакову, вопрос отдельный. Может 
быть, для кого-то он слегка экстраваган-
тен. но это очень крупный ученый, насто-
ящий академик и уже не занимающийся 
одновременно материаловедением, одами, 
русской грамматикой и историей, а зани-
мающийся только историей. но он же 
фактически повторяет ту ломоносовскую 
версию.

У меня дочь училась в Московском го-
сударственном университете, и пока ры-
баков был жив, он никуда с этих позиций 
не сходил. тема «энетов» существовала. 
Это всё — здесь уже я просто на уровне 
метафоры, моделей оперирую, — в ка-
ком-то смысле аналогично конфликту во-
круг ковида. Я тогда говорил: слушайте, 
давайте отойдем в сторону, пусть акаде-
мик Гинзбург выяснит отношения с ака-
демиком Зверевым. Я вот не понимаю, чем 
плох Зверев? он тоже академик, он руко-
водит профильным институтом, он чело-
век достаточно сдержанный. Почему ему 
надо затыкать рот, если он говорит против 
мрнК-вакцинации?

так же и здесь. Пусть бы эти группы на 
равных выяснили отношения. Почему дру-
гую группу просто затыкают? Чем и кому 
опасна сейчас версия ломоносова — ры-
бакова? Почему она должна находиться на 

каких-то глубочайших задворках, притом 
что МГУ  — имени ломоносова, он наш 
великий ученый, наш гений. да и рыба-
ков — фигура весьма крупная, и уж с про-
фессиональной-то точки зрения ее трудно 
скомпрометировать.

Есть в рыбакове доза эксцентрики или 
нет, но он корнями в исторической науке, 
он всем чем можно  — в ней. И  почему 
же нужно его свести к нулю, ломоносова 
свести к нулю, и не только в момент, когда 
мы входим в Запад, а даже когда вроде бы 
происходит нечто обратное, да еще имеет 
слишком очевидным образом не времен-
ный характер? Это всерьез и надолго, ска-
жем так — на столетия всё, сущностно. так 
не пора ли перевооружаться и не пора ли 
поставить во главу угла не норманнскую 
теорию?

но всё это затмевает другая тема: 
русские — это этнос или не этнос? И ког-
да это все обсуждают, то теория вопро-
са опять умалчивается. опять. Потому 
что, в принципе, если говорить о том, как 
всё развивалось — развивалось от рода 
(то есть некой общности совсем кровной) 
к племени, от племени к народности, от 
народности к народу, от народа к нации. 
И пока существует стремление построить, 
как я называю, модернистскую концепцию 
общности, это и называют нацией.

Если русские — нация, то это идео-
логия тех, кто заменяет империю нацио-
нальным государством. нация держится 
на единстве территории, языка, истории 
и того, что называют этосом, благогове-
нием перед священными камнями. ни-
кто во Франции сильно облаивать Жанну 
д’арк не будет. Есть священные камни. 
вот это тот каркас, на котором создана 
нация, потому что народ-то создавался 
вокруг больших верований, христианских 
или иных.

Евреи стали из одного из племен 
Ближнего востока чем-то большим, когда 
они приняли иудаизм. то же самое с хри-
стианством, мусульманством и так далее. 
возникают крупные общности.

но когда это начинает рушиться 
в пределах территории... Были во Фран-
ции гугеноты и католики. для католиков 
венчание в реймсе и помазанность папой 
римским — это священно. а гугеноты счи-
тают папу римского сатаной. Почему они 
должны быть верны главе государства, ко-
торый помазан в реймсе? для них это зна-
чит только, что он испорчен.

начинаются гражданские войны, вой-
ны за веру. И тогда великая французская 
революция говорит: «давайте это всё отме-
ним». Кстати, может быть, никто не пом-
нит, но аббат Сийес, с одной стороны, 
сказал, что третье сословие было ничем, 
а станет всем (свободно цитирую), — это 
же не Интернационал, это раньше. Кем 
было третье сословие, то есть буржуазия, 
до Французской революции? ничем. Чем 
оно станет? Чем-нибудь... всем... не важно. 
Это тот же самый аббат Сийес, который 
дальше говорил: «должны ли мы, галлы, 
изгнать, наконец, проклятых немецких 
франков с нашей территории?»  — имея 
в виду Марию-антуанетту и пр.

Это же постоянная история. Что али-
се, жене николая II, вменялось в вину, что 
она внучка Карла Гессенского и немка, что 
Марии-антуанетте вменялось, что она ав-
стриячка, — «не пора ли нам их изгнать 
и утвердить галлов?»

Подобные проблемы этногенеза все 
время возникают в повестке дня, и пото-
му и де Голль говорил, мол, на этой рав-
нине «великий Цезарь разгромил прокля-
тых галлов». И  не случайное избрание 
эмблем  — кельтский крест, взятый фа-
шистской Францией (а она была), и лота-
рингский крест де Голля, — это же тоже 
маркирует собой очень древние конфликты 
внутри идущего этногенеза.

Когда мы говорим «этнос», мы имеем 
в виду племя. но смысл-то в том, что эти 
племенные этнические основы, конечно, 
существуют, и отрицать этническую рус-
скость глупо. Это первое.

второе. У нашей огромной территории 
должен быть держатель. никакого другого 

Продолжение. Начало — на стр. 7–9

Жан Рауль. Мегрел (Альбом народных типов России). 1878

Михаил Шибанов. Екатерина Вторая в дорожном костюме. 1787
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держателя, кроме русских, быть не может. 
Мы можем рассмотреть второго — тюр-
ков, но понятно, что не армян, и не евреев, 
и не какие-нибудь там еще малые народы, 
как бы мы их ни уважали. Мы не можем 
рассматривать их как держателя террито-
рии. Ее кто-то должен держать. Значит, 
всякое ослабление русского держателя оз-
начает либо другого держателя, либо крах 
территории.

Поэтому русский вопрос — всегда 
краеугольный. Его нельзя бояться. все, 
кто здесь живут, должны заниматься вся-
ческим укреплением русского народа про-
сто потому, что в противном случае навер-
нутся все вместе. Это не так, что пусть у 
русских поменьше, а у этих малых народов 
побольше. так не будет! он тогда на себе 
крест этой державы не выдержит, он под 
ним рухнет, если ослабеет. И тогда всем 
хана. всем! одновременно.

но что он такое? вопрос серьезный. 
во-первых, с точки зрения вот этой нор-
маннской или же антинорманнской тео-
рий. а во-вторых, с точки зрения того, что 
наши просвещенные группы, в том числе 
и государственные, всё время хотят пре-
вратить русских в нацию.

Мы все тут русские. Потому что это 
территория проживания, я родился в Мо-
скве, а по-армянски я знаю 10–12 слов. 
Я с большим уважением отношусь к сво-
им армянским родственникам, но никако-
го отношения ко мне это не имеет, с точки 
зрения впитанной культуры и чего-то еще: 
прежде всего языка, истории. И в том-то 
и дело, что русские не хотят превращать-
ся в нацию — их хотят превратить, а они 
не превращаются.

Анна Шафран: очень верно подмечено, те-
зис очень важный.

Сергей Кургинян: да. Это «младорус-
скость», в сущности, всё, что говорит о ве-
стернизации и так далее: «Станьте нацией, 
нацией!»

Анна Шафран: Это невозможно по опре-
делению, учитывая цивилизационную ос-
нову.

Сергей Кургинян: да, всю цивилизацион-
ную основу. И тогда получается, что это 
в каком-то смысле невиданный гиперэт-
нос. ну это же не этнос — это какой-то 
гиперэтнос, который всё это склеивает 
и который понимает, что если он переста-
нет это склеивать, то его уничтожат. он 

бы, может, и не прочь во что-нибудь иное 
превратиться и обуржуазиться. только 
все мешает: вся история, территориальная 
структура и прочее.

Я много раз говорил, что Гитлер  — 
невероятная сволочь, но преуменьшать его 
ум бессмысленно. Это очень умная сво-
лочь. И если бы она устраивала фашизм 
не в Германии, где нужно было бороться 
только с евреями и цыганами, то есть с ка-
кими-то меньшинствами, а так, что нужно 
бороться и с баварцами, и с пруссаками, и с 
австрияками, и бог еще знает с кем, — то 
он придумал бы что-нибудь, вместо фа-
шизма. Слишком пестрая картина.

опять-таки, когда говорят «русские — 
это православные». Это в какой концеп-
ции? Это уже в концепции светского го-
сударства не работает. Я бы за, но только 
чтобы их, принимающих все религиозные 
нормы: великий пост, исповеди, причаще-
ния и все остальное — чтобы таких бы-
ло 60 миллионов хотя бы. но проверьте 
в Москве по потреблению мяса в великий 
пост, сильно ли падает потребление, и вы 
довольно легко поймете, что это не так, 
во-первых.

И, во-вторых, все-таки какой-ни-
будь миллион-то есть натурально — а это 
огромная сила. вы займитесь этим ядром! 
не бойтесь все время оказаться в относи-
тельно малых числах. Миллион людей — 
это огромная сила, если вы ее разогреете. 
но этого же нет даже и в помине. Значит, 
все концепции того, что же это такое сей-
час, сталкиваются друг с другом самым не-
понятным образом.

По существу, когда говорят о русской 
идентичности, становится окончательно не-
понятно, о чем речь. Ее из истории вынуть 
нельзя. Когда мы говорим «традиция», мы 
же имеем в виду не некую — простите за 
это экзотическое выражение — «примор-
диальную» традицию, которая якобы бы-
ла в какой-то мифической Гиперборее или 
где-нибудь еще миллионы лет назад. Мы 
же имеем в виду реальную традицию — но 
она историческая, вы из нее 70 лет не вы-
нете. вы их можете так или иначе вписать, 
но их нельзя вынуть, как нельзя вынуть 
Французскую революцию и наполеона из 
французской истории. ну невозможно!

Мы должны с этой идентичностью об-
ращаться по-другому. И как тут не вспом-
нить очень непростую и точную формулу 
гимна Советского Союза: «Союз неруши-
мый республик свободных», — правиль-
но? «нерушимый», но «свободных», да? 
«Сплотила навеки, — кто?  — Великая 

Русь», — не россия даже и не русские, 
а великая русь.

Есть «солнце» гиперэтноса, вокруг ко-
торого вращаются «планеты» –татарские, 
удмуртские, армянские, какие-нибудь еще. 
они вращаются вокруг него, это русский 
космос. он так устроен: потухнет Солн-
це — потухнет всё. но что это за Солнце? 
Куда мы должны двигаться, чтобы это на-
чать понимать более глубоко?

Каждый раз, когда я читаю «Слово 
о полку Игореве», у меня возникает во-
прос, что академик лихачев внес в это ка-
кую-то умильную ноту, но текст же тоже 
есть, да?

Обернусь я, бедная, — кем? — кукуш-
кой, — а что значит «обернусь»? —

По Дунаю-речке полечу
И рукав с бобровою опушкой,
Наклонясь, в Каяле омочу.

а что за Каяла? Что за текст?
Я говорю о главном. Пока мы не по-

ставим правильно вопрос о русской тай-
не, не возникнет по-настоящему глубоких 
вулканических разогревов внутри — чего 
бы мы ни считали — этноса, нации и так 
далее.

Каждый раз, когда это всё происходит, 
мы вдруг видим некие артефакты, которые 
просто пугают. Мы их называем «умень-
шительная русскость» — «всех от себя 
отделим, уменьшимся» — докуда умень-
шимся? И каждый раз вокруг этой умень-
шительной русскости, — я подчеркиваю, 
русскость как таковую даже в ее радикаль-
ных вариантах надо оберегать, не надо на 
нее хулу возводить, опасность начинается 
там, где она становится псевдорадикаль-
но-уменьшительной — мы видим всяких 
господ, которых же поощряли: Белковских, 
Беловых-Поткиных и так далее.

И у нас возникает некомплементарный 
вопрос: а почему выбираются такие стран-
ные персонажи с какими-то даже гротеск-
но-шутовскими чертами? Что, нельзя найти 
нормального ваню? Или ваня отказывает-
ся? Что происходит? И кто за этим стоит? 
Кому это на самом деле нужно?

Еду в поезде... Я лет десять в Израи-
ле пытался пробить в сознание одно: что 
фашизм уже надвигается, и вряд ли еврей-
скому народу так хочется вкусить его за-
ново, — проводил семинары и все прочее. 
И вот какой-то израильтянин, который зна-
ет меня по выступлениям и одновременно 
участвует в каких-то русских программах, 
мне говорит: смотрите, «Спутник и по-

гром» — это будущее! Это великое начи-
нание! все должны встать под эти знамена.

Анна Шафран: давайте напомним, что 
СМИ запрещено.

Сергей Кургинян: да, да, СМИ запреще-
но. но это же сейчас запрещено. тогда-то 
было другое.

И опять, что заявляет тут же этот 
«Спутник и погром»? Что 22 июня — это 
«день отмщения». вы слышите эти кощун-
ственные слова? а дивизия дирлеванге-
ра — это подлинно русские, которые при-
шли с СС.

Мы все время видим, как на этой теме 
играет отпетая сволочь — ну плюнь ему 
в рожу и пошли к черту! нет, это «модно», 
это нужно! Кому?! Зачем?!

надо сказать, что президент россии 
всегда занимал в этом отношении очень 
сдержанную позицию. Потому что он по-
нимал, что только ты тронь это, всё начнет 
распадаться. И там внутри этого, конечно, 
концепция нации, вестфальской системы, 
национального, пострелигиозного госу-
дарства имеет основное значение. откуда 
и берутся все эти «россияне» и прочее.

но ведь мы понимаем, что когда ты го-
воришь, тебя еще должны услышать. а ког-
да должны услышать, должны зажечься. 
а когда должны зажечься, должны начать 
что-то делать. И внутри всего — «росси-
яне»? ну какие «россияне», как от этого 
зажечься? «Мы русские, с нами Бог» — это 
нормально. вопрос заключается в том, что 
имеется под этим в виду.

Потому что здесь нужно создать рус-
ско-позитивную, русско-нагретую, в этом 
смысле русскоцентричную концепцию, 
русское Солнце  — концепцию, которая 
не превратилась бы в уменьшительную, 
ибо уменьшительность — это будет смерть 
всего русского. Полная, окончательная, на-
всегда! даже не с гетто, а с геноцидом.

Иногда кажется, что все эти уменьши-
тельные концепции нужны, чтобы якобы 
гетто создать. а  под чьим покровитель-
ством? да не будет гетто, будет освенцим! 
Полное уничтожение. Поэтому ничего 
сейчас более актуального, более горячего 
и более требующего концептуально глубо-
кого подхода и расширения рамок нет, чем 
эта тема русского этногенеза.

а она невероятно глубока, невероятно 
неоднозначна и рассматриваться должна 
во всем многообразии явленного нам — 
со всеми скифами, со всеми Пафлагония-
ми и с точным пониманием того, что как 

только ты тут нечто умень-
шишь, то обрушишь всё. 
а как только ты это умень-
шительно разогреешь, то 
тоже обрушишь всё. И это 
хождение по лезвию брит-
вы. но по нему нельзя хо-
дить, все время ограни-
чивая спектр умственных 
построений, исторических 
концепций, которые вокруг 
этой темы сложились за 
тысячелетие, спектр, всегда 
внутри себя имевший не-
тривиальные и почему-то 
отстраняемые слагаемые.

Анна Шафран: Сергей Ер-
вандович, огромное вам 
спасибо за такое погруже-
ние в вопрос. Сергей Кур-
гинян — политолог, публи-
цист, театральный режиссер 
и лидер движения «Суть 
времени» — был сегодня с 
нами в программе «разго-
вор с мудрецом» на радио 
«Звезда». Сергей Ервандо-
вич, до новых встреч!

Сергей Кургинян: Спасибо!

Ираклий Тоидзе. Да здравствует дружба и братство народов СССР!
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Ч ем же немецких нацистов так силь-
но привлекал опыт США по сгону 
индейцев с их земель в резервации? 

Тем, что американские власти в этих ре-
зервациях, по сути, осуществляли ломку 
коллективной воли целых племен. И от-
работали свой метод до уровня техноло-
гии. Ключевым фактором, определившим 
ее успех, стал отрыв новых поколений 
индейской молодежи от родной культу-
ры и языка и погружение целых общин 
в состояние социальной аномии, в жизнь 
внутри разрушенной культурной норма-
тивной матрицы.

таким путем вашингтон намеревался 
превратить ранее воинственных и свободо-
любивых индейцев в пассивное и податли-
вое стадо. И в этом он действительно до-
бился очень многого.

Удивительно, но до боли похожий про-
цесс развернулся и на территории бывшего 
Советского Союза, где архитекторы пере-
стройки цинично погрузили собственное 
население в вакуум смыслов, порожденный 
крушением коммунизма, а за ним и всей 
нормативной матрицы русской (советской) 
культуры. теперь же в воронку аномии 
втягивают все человечество без остатка. 
И пресловутая пандемия COVID-19, вне-
запно появившаяся и почти мгновенно ку-
да-то рассосавшаяся с началом специаль-
ной военной операции на Украине, лишь 
одна из попыток (и довольно удачная, на-
до признать) затащить мир в эту воронку.

Конечно, можно обоснованно радо-
ваться тому, что с началом Сво ковидная 
истерия в россии утихла. однако не сто-
ит питать иллюзий относительно того, что 
правящий класс в россии резко сменил 
свою идеологию, осознал всю пагубность 
вхожденчества в Запад и целиком встал на 
национально-патриотические рельсы, что 
наши актуальные элиты искренне и с пол-
ной самоотдачей стали ориентироваться на 
автаркию и приступили к изоляции страны 
от вредных и опасных тенденций, продви-
гаемых нашими откровенными недоброже-
лателями на международном уровне. Как 
бы не так! Судя по последним событиям, 
главным из которых является подписа-
ние декларации БрИКС в Казани в конце 
октября 2024 года, наши власть предер-
жащие скорее сменили свой вектор внутри 
глобализации с западного американского 
на восточный китайский, а вовсе не отверг-
ли саму глобализацию как таковую.

Что касается Глобального Юга (в пер-
вую очередь Китая), то его концепция гло-
бализации, безусловно, впечатляет масшта-
бами своих инфраструктурных проектов, 
но при этом является все той же глоба-
лизацией. Глобальный Юг стремится выи-
грать начатую Западом глобализаторскую 
игру, не меняя ее правил, а лишь образцово 
их исполняя.

а раз так, то давайте внимательно 
вчитаемся в то, что озвучивается стратега-
ми глобализации на такой площадке, как 
всемирный экономический форум (вЭФ) 
в давосе.

19 августа на сайте вЭФ был опубли-
кован доклад «4 риска мирового масштаба, 
за которыми нужно следить в постпанде-
мическую эпоху», подготовленный для 
этой организации аналитическим центром 
Wikistrat.

раз такая структура, как вЭФ, сотруд-
ничает с центром стратегического прогно-
зирования, коим является упомянутый 

Wikistrat, то от доклада нельзя отмахи-
ваться и считать его ни к чему не обязыва-
ющей болтовней про будущее. напомним, 
в докладе, подготовленном Стэнфордским 
aналитическим центром Global Business 
Network для фонда рокфеллера в 2010 го-
ду, был прописан, среди прочих, сценарий 
использования пандемии нового вирусного 
заболевания для переустройства мира и об-
щества. ну и конечно, кто может забыть 
книгу «COVID-19: великая перезагрузка» 
за авторством основателя вЭФ Клауса 
Шваба и журналиста тьерри Маллере, где 
обсуждается, какие именно возможности 
по навязыванию обществу «новой нор-
мальности» открыли пандемия COVID-19 
и реакция властей разных стран на нее.

Как говорилось, «утром в газете, вече-
ром в куплете». Сначала некая концепция 
трансформации общества озвучивается 
в доступных узким слоям докладах вы-
соколобых экспертов, а некоторое время 
спустя эта концепция внезапно начинает 
реализовываться на практике. Причем са-
мым безобразным и антигуманистичным 
образом, как в случае с COVID-19.

Итак, что такое давосский форум, мы 
помним. а что из себя представляет озна-
ченная компания Wikistrat? несмотря на 
свое нарочито демократичное, открытое 
название, по факту это частная разведыва-
тельная компания (ЧрК) с американо-из-
раильскими корнями. в ее консультативный 
совет среди прочих входят бывший дирек-
тор ЦрУ Майкл Хейден, бывший и. о. ди-

ректора разведывательного управления 
Пентагона (рУМо) дэвид Шедд, советник 
бывшего вице-президента СШа дика Чей-
ни по национальной безопасности джон 
Ханна.

Широкую известность Wikistrat приоб-
рела в связи со своей работой в интересах 
сначала предвыборного штаба дональда 
трампа в 2016 году, а затем и в интересах 
его президентской администрации. она 
также засветилась в истории с убийством 
саудовского диссидента джамаля Хашогги, 
который некоторое время работал на эту 
компанию.

Интересно, что Wikistrat занимает-
ся не только стратегической разведкой 
и прогнозированием, но и психологиче-
скими операциями. то есть, по-простому, 
информационно-психологической войной. 
И упомянутый выше доклад о рисках по-
стпандемийной эпохи — вполне себе круп-
ное событие в такой войне — подготовка 
общественного мнения к грядущим изме-
нениям.

Еще Wikistrat интересна тем, что кро-
ме собственного кадрового костяка она 
использует механизм так называемого кра-
удсорсинга, чтобы привлекать внештатных 
аналитиков и консультантов под конкрет-
ные задачи и проекты. Сама компания хва-
стается тем, что у нее в списках имеется 
аж 5000 внештатных сотрудников, которых 
можно таким образом привлечь.

так что же изложено в докладе о гло-
бальных рисках в ближайшее десятилетие, 

подготовленном названной ЧрК по заказу 
хозяев давосского форума?

текст для массовой аудитории напи-
сала начальник отдела прогнозирования 
Wikistrat, профессор нью-йоркского уни-
верситета Маха Хосейн азиз. С полным 
текстом этого доклада в русском переводе 
можно ознакомиться на сайте Иа Красная 
весна. Здесь же мы обозначим ключевые 
тезисы доклада и их обсудим.

Wikistrat обозначила четыре «глобаль-
ных риска»:

«Власть рассредотачивается в пост-
сверхдержавную эпоху». то есть многопо-
лярный мир наступает, но не потому, что 
возникают новые крупные центры силы, 
а из-за возникновения вакуума власти 
в условиях обременения сверхдержав «гло-
бальными войнами и собственными вну-
тренними проблемами». в этих условиях, 
пишет Wikistrat, новое влияние получают 
мелкие, но геополитически значимые го-
сударства, «использующие редкоземель-
ные минералы (например, Гана), чтобы 
уменьшить доминирование сверхдержав; 
более мелкие государства (например, 
Шотландия), использующие климати-
ческое финансирование как инструмент 
внешней политики; Глобальный Юг, ухо-
дящий от торговли в долларах США, 
даже пытающийся создать новую пла-
тежную систему на основе блокчейна; 
и технологические компании (и лидеры), 
осуществляющие изменения практически 
бесконтрольно».

Мир после «арабской весны» испы-
тывает «продолжительный глобальный 
кризис политической легитимности». 
«Демократия... находится в упадке по 
всему миру». Признание результатов вы-
боров осложняется «дезинформацией с 
помощью искусственного интеллекта, 
киберугрозами или просто обвинениями 
в подтасовках (как это уже произошло 
в Бангладеш, Венесуэле и США)».

разворачивается «усложняющийся 
глобальный кризис психического здоро-
вья», усугубляемый «воздействием кли-
матических изменений и искусственного 
интеллекта»:

«Во-первых, психотерапевты утвер-
ждают, что изменение климата порож-
дает «новый тип тревожности», при-
водящий к мешающему жить чувству 
отчуждения и даже к самоубийству. Эта 
«экологическая тревожность», вероятно, 
будет нарастать, поскольку правитель-
ства не смогут достаточно быстро от-
казаться от традиционных энергоноси-
телей. Поэтому стоит ожидать новых 
климатических чрезвычайных ситуаций, 
которые еще сильнее пошатнут наше 
психическое здоровье, особенно для ра-
стущего числа климатических беженцев.

Во-вторых, нам навязывают ИИ, 
хотим мы этого или нет. Многие ощу-
тят, что они не вписываются в новую 
экономику, управляемую ИИ, или им 
даже не дают такого шанса, создавая 
тем самым более многочисленный класс 
«прекариата», ощущающий себя брошен-
ным. Сможем ли мы освоить эти новые 
инструменты ИИ или станем ненужны-
ми в своей профессии? Такие настрое-
ния усугубят кризис профессиональной 
идентичности, который выльется в гло-
бальные проблемы психического здоровья. 
Эксперт по искусственному интеллекту 
Кай-Фу Ли подтвердил, что его прошлое 

Пока мы движемся в фарватере антигуманистического тренда,  
а не предъявляем свой собственный образ будущего, мы соглашаемся  
на духовную, а затем на неизбежно следующую за ней и физическую смерть
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Карло Каппа. Похороны анархиста Галли. 1911

предсказание все еще «поразительно точ-
но»: к 2027 году 50 % рабочих мест исчез-
нут. Ожесточенная реакция против ИИ 
неизбежна, поскольку многие ощущают 
себя брошенными в результате этого 
перехода».

новые шоковые события могут допол-
нительно хаотизировать и так уже весьма 
нестабильный мир.

Wikistrat обращает внимание на воз-
можность возникновения «новой глобаль-
ной экстремистской группировки», ко-
торая сможет действовать без значимого 
противодействия, так как «мир отвлечен 
на несколько крупных войн, а лидерство 
находится в упадке».

Может быть запущена «умышленная 
киберпандемия» с обрушением зависящей 
от интернета и электроники глобальной 
экономической инфраструктуры. возмож-
но, экстремисты будущего таким образом 
или с помощью ИИ смогут «запустить 
новый этап терроризма».

наконец, говорится 
о возможной климатиче-
ской катастрофе с уходом 
целых островов или даже 
островных государств под 
воду в результате повыше-
ния уровня Мирового оке-
ана.

Безусловно, доклад 
Wikistrat  — абсолютно 
пропагандистский текст, 
призванный манипулиро-
вать сознанием читателя. но 
даже по характеру произво-
димых авторами манипуля-
ций можно кое-что понять 
про субъект, занимающий-
ся ими. а в докладе, между 
прочим, откровенно сказано 
уже очень много.

начнем с тезиса о по-
стсверхдержавной эпохе. 
Прогноз о том, что гло-
бальная нестабильность 
и нагромождение внутрен-
них проблем ограничит 
способность крупных дер-
жав влиять на процессы 
в мире — не нов. Похожий 
сценарий обсуждался и в 
ранее упомянутом докладе 
фонда рокфеллера 2010 го-
да. но, конечно же, никто  
в здравом уме не может 
себе представить, что та-
кая ситуация превратит 
какую-нибудь Гану в новый 
центр силы. в лучшем слу-
чае она сможет какое-то 
время извлекать из своего 
положения дополнительные 
дивиденды, а в худшем — 
превратится в арену борьбы 
враждующих группировок, 

которые захотят воспользоваться ее вы-
годным геоэкономическим и геополитиче-
ским положением. Пока толстый сохнет, 
худой сдохнет. Пока сверхдержавы будут 
«испытывать трудности», мелкие страны 
погрузятся в анархию и хаос.

в то же время гораздо более правдо-
подобным кажется утверждение авторов 
доклада, что среди выгодоприобретате-
лей будут «технологические компании 
(и лидеры), осуществляющие изменения 
практически бесконтрольно». любопыт-
но, что оно перекликается с более ранни-
ми докладами, говорящими о том, что при 
обрушении национальных государств воз-
растает роль «филантропии», то есть мяг-
кой силы крупного капитала. Государство 
уходит, а на его место приходит капитал 
под мантры про «инклюзивность» и «соци-
альную ответственность». По ту сторону 
краха национального государства, по су-
ти, создается новый феодализм. Или, если 
быть точным, дегуманизированный техно-
феодализм, где новыми феодалами станут 
транснациональные компании.

новый корпоративный феодализм 
еще легче строить и укреплять в условиях 
«глобального кризиса политической леги-
тимности». Строители этого феодализма 
сами кризис и усугубляют. ведь подавляю-
щее большинство крупных СМИ (особенно 
на Западе), формирующих повестку, зави-
сят от крупных инвестиционных фондов.

Если же говорить про выборы в СШа, 
там крупные СМИ активно способствуют 
кризису легитимности, раздувая тему вме-
шательства в выборы начиная с 2016 года.

Эти же корпоративные СМИ разду-
вают и «кризис психического здоровья», 
торгуя страхом и навязывая аудитории 
картину мира, состоящую сплошь из раз-
нообразных тревог и безысходности. Па-
ника, раздуваемая вокруг изменений кли-
мата, конечно же, бьет по психическому 
здоровью в мировом масштабе. Страх пе-
ред новыми видами терроризма эту пани-
ку дополнительно усиливает. а искусствен-
ный интеллект здесь играет двойную роль: 

с одной стороны, генератора страхов, а с 
другой — утешителя.

Еще одной гирей на весах тотальной 
тревожности является пункт прогноза 
Wikistrat об исчезновении 50 % рабочих 
мест из-за ИИ, то есть о взрывном росте 
числа «лишних людей», как любят выра-
жаться нынешние западные и наши стра-
теги цифровизации. Глобальная паника 
вокруг COVID-19 и антиковидные меры, 
спровоцированные этой паникой, уже во-
гнали много людей в отчаяние и одиноче-
ство.

тогда они, будучи сильно ограничен-
ными в возможностях нормального чело-
веческого общения, нашли отдушину в об-
щении виртуальном. Пока еще с другими 
людьми. но и тут эксперты по конструи-
рованию аномии не дремлют и предлага-
ют страдающим от одиночества гражда-
нам «спасительное» виртуальное общение 
с чат-ботами, искусственными собеседни-
ками и вариациями ИИ. а в не столь от-
даленном будущем, как ожидается, станут 
повсеместными обращения к виртуальным 
ИИ-психологам.

Сначала люди теряют профессиональ-
ную идентичность и возможность общать-
ся в кругу коллег, а затем и общаться во-
обще — с соседями, врачами, продавцами 
в магазине и так далее. таким образом 
человек постепенно теряет существенные 
элементы собственной идентичности, пе-
рестает ощущать себя частью чего-либо 
более крупного — семьи, рабочего коллек-
тива, нации. такой человек уже не помнит, 
кто он сам такой, и не знает, как наладить 
каналы связи с другими людьми. По сути, 
он оказывается погруженным в среду без 
истории, смыслов и норм. то есть в нату-
ральную аномию, описанную дюркгей-
мом. а затем его предлагают подсадить 
на безусловный базовый доход, как в свое 
время индейцам было предложено жить 
на пособия. Если верить прогнозам анали-
тиков, такие условия существования ждут 
как минимум половину жителей планеты. 
Безусловный базовый доход лишит чело-

века мотивации к труду и самообеспече-
нию. И сделает его абсолютно зависимым 
от подачек государства, вернее, «социаль-
но ориентированной» корпорации, которая 
займет место национального государства. 
Между прочим, отмирание государства 
имеет фундаментальное значение для 
уничтожения человеческой идентичности 
в части, связанной с историей народа, его 
достижениями, его фольклором, культурой 
и его идентичностью. Это будет идеальный 
потребитель без корней и глубоких связей 
с кем бы то ни было. Этакий человеческий 
даже не пластилин, а песок, из которо-
го невозможно построить никакую ма-
ло-мальски дееспособную общность.

в итоге, если все «риски» (а на самом 
деле пункты программы, которые надле-
жит воплотить в жизнь заказчикам раз-
бираемого прогноза), все же будут реали-
зованы, то мы увидим картину будущего, 
очень сильно напоминающую индейскую 
резервацию. С той лишь разницей, что ин-
дейцев сгоняли с земель, чтобы сделать за-
висимыми от подачек, и помещали в интер-
наты для промывания мозгов, а обывателей 
будущего сделают такими же зависимыми 
путем ликвидации их рабочих мест. Куль-
турному геноциду они подвергнутся в про-
цессе виртуализации их жизни.

СШа и нато приговорили россию 
к смерти геополитически, вступив в союз 
с вскормленными ими же фашистами на 
Украине. россия им дает отпор на фронтах 
Сво. они же, создавая описанный выше 
глобальный тренд, навязывают нам смерть 
духовную. Пока мы движемся в фарвате-
ре этого антигуманистического тренда, 
а не предъявляем свой собственный образ 
будущего, мы соглашаемся на духовную, 
а затем на неизбежно следующую за ней 
и физическую смерть. тогда окажется, 
что кровь, принесенная на алтарь великой 
отечественной войны и Сво, была проли-
та зря. Готово ли российское общество с 
этим смириться?

лев Коровин

Основатель и исполнительный  
председатель Всемирного экономического  

форума Клаус Шваб
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Поддавшись озлоблению от казавшихся чрезмерными требований 
новой власти и пропаганде белой контрразведки, верхнедонские 
казаки своим восстанием способствовали лишь затягиванию 
Гражданской войны и ухудшению собственной жизни

Как на донских казаках  
отразилось успешное восстание  
против Советской власти
в начале июня 2024  года исполни-

лось 105 лет со дня окончания 
Верхне-Донского восстания (так-

же называемого Вёшенским). В  марте 
1919  года казаки одноименного окру-
га подняли мятеж в тылу Красной Ар-
мии менее чем в двух сотнях километров 
от фронта. Они выступили против только 
что установившейся в этом регионе Со-
ветской власти. Бои продолжались более 
двух месяцев. О значении этого мятежа 
говорит, к примеру, пристальное внима-
ние, которое уделял ему глава молодой 
Советской республики Владимир Ильич 
Ленин. Существует около двадцати его 
телеграмм и записок, посвященных мя-
тежу и его подавлению. «Ни по одной 
операции нет такого количества до-
кументов, написанных его рукой, как 
по этой», — утверждает в своей книге 
«Вёшенское восстание» доктор истори-
ческих наук, заведующий лабораторией 
казачества Южного научного центра РАН 
Андрей Венков.

По мнению многих российских исто-
риков, вёшенское восстание оказало боль-
шое влияние на ход всей Гражданской 
войны на юге россии и отодвинуло ее 
окончание чуть ли не на год. а  сторон-
ники мифа о том, что «Советская власть 
устроила геноцид казачества», часто при-
водят это восстание в качестве примера 
того, как непосильно жилось казакам при 
Советской власти и как им повезло хоть на 
время скинуть это «ярмо».

«Вёшенское восстание стало един-
с т в е н н ы м  а н т и б ол ь ш е в и с т с к и м 
выступлением времен Гражданской вой-
ны, которое не было подавлено и закон-
чилось победой истинно народных сил, 
поднявшихся против произвола и дикта-
туры адептов «классовой борьбы» и «ре-
волюционного террора», — так пишет 
о восстании телеканал «Царьград», извест-
ный своими симпатиями к белогвардейцам.

однако реальные обстоятельства 
и итоги этого мятежа далеки от распро-
страняемого либеральными и монархиче-
скими историками пропагандистского ан-
тисоветского мифа.

Начало Гражданской 
войны на Дону

Боевые действия в казачьей области 
войска донского начались еще в ноя-
бре 1917  года, однако достаточно бы-
стро сошли на нет. войсковое прави-
тельство атамана Каледина смогло взять 
ростов-на-дону, продвинулось в сторону 
донбасса, однако оказалось не в силах да-
лее развивать успех.

13  февраля 1918  года Каледин сло-
жил с себя полномочия атамана войска и в 
тот же день застрелился. К концу февраля 
ростов и новочеркасск были взяты отряда-
ми красных, на дону установилась донская 
Советская республика.

К маю 1918  года ситуация накали-
лась — к границам региона подошли нем-
цы. Было понятно, что они не собирают-

ся соблюдать условия Брестского мира 
и останавливаться на границах Украины. 
руководители донского Совнаркома от-
правились в экспедицию в северную часть 
республики для мобилизации казаков 
на борьбу с немцами, однако в одной из 
станиц были захвачены отрядом каза-
ков-контрреволюционеров и казнены. Их 
трагическую гибель весьма точно описал 
в романе «тихий дон» Михаил Шолохов, 
уроженец станицы вёшенской.

в начале мая 1918 года в новочеркас-
ске прошел так называемый Круг спасения 
дона, участники которого не признали Со-
ветскую власть и заявили о создании се-
паратистского квазигосударства всевели-
кое войско донское (ввд). возглавил его 
участник корниловского мятежа генерал 
Пётр Краснов, ранее отпущенный больше-
виками из-под ареста под обещание не вы-
ступать против Советской власти.

новый атаман жестокими методами 
подавил просоветские настроения среди 
рядовых казаков и реорганизовал казачьи 
антисоветские отряды в полноценную ар-
мию, названную донской. также он провел 
мобилизацию, использовав казачьи ста-
ничные структуры довоенного времени. 
К августу 1918 года в армии было около 
30 тысяч бойцов, 79 орудий и 467 пулеме-
тов. Сразу после прихода к власти Краснов 
направил телеграмму бывшему противнику 
россии германскому императору вильгель-
му II, пообещав поставки немцам продо-
вольствия в обмен на оружие и амуницию.

Учитывая слабый уровень организа-
ции еще молодой Красной армии, казакам 
Краснова и действовавшей вместе с ними 
добровольческой армии деникина уда-
лось достаточно быстро добиться успехов: 
к осени 1918 года они вышли к границам 
области войска донского и осадили Цари-
цын. воодушевленное успехами белогвар-
дейское командование надеялось и далее 
продолжать наступление, однако казаки 
не горели желанием выходить за пределы 
своего региона.

Развал  
бело-казачьего фронта

Ситуацию для ввд резко осложнили ре-
волюция в Германской империи и после-
дующее ее поражение в Первой мировой 
войне. внешняя поддержка Краснова пре-
кратилась, накопившиеся многочисленные 
проблемы подрывали казачье национали-
стическое образование изнутри, процвета-
ло казнокрадство, в войсках усугубились 
проблемы со снабжением.

в конце ноября 1918 года самовольно 
покинула позиции и пошла в тыл за обмун-
дированием часть 2-го верхне-донского 
пешего полка. в центре верхне-донского 
округа, станице вёшенской, их принуди-
ли сдаться и выдать 12 «зачинщиков», ко-
торых военно-полевой суд приговорил к 
расстрелу. Слухи об этой расправе быстро 
распространились среди боевых подраз-
делений, подогрев недовольство казаков 
Красновым.

в начале января 1919  года во время 
наступления Красной армии на юг сразу 
несколько казачьих полков заключили пе-
ремирие с красными и открыли для них 
фронт. Поредевшие донская и доброволь-
ческая армии стремительно откатывались 
на юг, преследуемые красноармейскими 
частями. «В степи озлобленные казаки 
ловили переодетых бегущих офицеров, 
снимали с них погоны, но не препятство-
вали уходить на юг», — писал в своих 
воспоминаниях служивший в донской ар-
мии казак Павел Кудинов, который вскоре 
после этих событий возглавил восстание 
против красных.

в феврале 1919  года Пётр Краснов 
ушел в отставку, новым атаманом ввд 
стал африкан Богаевский. новый коман-
дарм донской армии генерал Сидорин 
писал: «Наша армия без всякого сопро-
тивления, без боев от каждого выстрела 
неумолимо отходила, расстраивалась все 
более и более. Развал был настолько ве-
лик, что когда я в первый раз после моего 
назначения... ознакомился с положением, 
то картина развала даже на меня про-
извела удручающее впечатление. Когда я 
впервые столкнулся с командным соста-
вом, то уже у всех опустились руки. Даже 
не делалось попыток, чтобы привести 
воинские части в порядок, и дело счита-
лось совершенно проигранным».

в итоге белые подразделения отсту-
пили на юг, потеряв более половины тер-
ритории донского края. Им удалось оста-
новить наступление красных на рубеже 
реки Северский донец, выправить ситуа-
цию помогли деникинские части, вступив-
шие в бой на Царицынском направлении. 
1 марта красное командование отметило: 
«Стремительность отступления про-
тивника несколько уменьшилась». Фронт 
стабилизировался, Красная армия стала 
накапливать силы для начала нового стра-
тегического наступления.

И в этот-то момент, который мог стать 
переломным для хода Гражданской вой-
ны на юге россии, и разразилось восста-

ние в том самом верхне-донском округе, 
казаки которого открыли фронт Красной 
армии.

Белое подполье

По всей видимости, главную роль в под-
готовке мятежа сыграли агенты белой 
контрразведки, которые остались в стани-
цах и хуторах верхне-донского округа при 
поспешном отступлении донской армии. 
в апреле 1919 года советская разведка до-
носила: «Жители говорят, что восста-
ние было подготовлено заранее, для чего 
оставлялись целые части под видом сдав-
шихся в плен или не желавших воевать».

Краснов в своих мемуарах писал, что 
еще в начале февраля 1919 года командо-
ванием донской армии был составлен план 
глубокого рейда по тылам красных, кото-
рый проходил как раз через верхне-дон-
ской округ.

донской историк андрей венков пред-
полагает, что для поддержки этой рейдо-
вой группы заранее были созданы все усло-
вия: «Чтобы устремиться в такой рейд 
(не меньше 350 километров), надо было 
иметь гарантии, что по дороге рейдиру-
ющая группа получит поддержку и под-
питку. Между донецкими станицами, 
от которых предстояло выступать, 
и хопёрскими, куда предстояло прийти, 
лежали многочисленные враждебно на-
строенные «хохлацкие» слободы и «раз-
ложившиеся», но все же казачьи Верх-
не-Донские станицы».

венков указывает, что в день начала 
мятежа, 11  марта 1919  года, в тылу бе-
лых газета «военный листок» писала: «На 
фронте ходят слухи о начавшихся вос-
станиях станиц в тылу красноармей-
цев. Очень упорно говорили о восстании 
в Мигулинской станице Верхне-Донского 
округа». находившаяся в нескольких сот-
нях километров от эпицентра мятежа ре-

 Павел Кудинов

Пётр Краснов
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дакция газеты никак не могла так быстро 
получить сведения о бунте, следовательно, 
она заранее узнала о том, что на эти даты 
было назначено начало мятежа.

Член донбюро рКП(б) Сергей Сырцов 
в докладе ЦК, ссылаясь на данные разведки, 
писал, что восстание подготовили полков-
ник алфёров и два неназванных есаула.

По мнению историка венкова, в под-
готовке мятежа ключевую роль сыграли 
контрразведчики генерала донской армии 
Григория рытикова и местные контррево-
люционно настроенные казаки из окруже-
ния белоказачьего генерала Захара алфё-
рова.

отметим, что этих контрразведчиков 
в виде собирательного образа полковника 
Георгидзе вывел в своем романе Михаил 
Шолохов. Сам писатель во времена вё-
шенского восстания был еще подростком 
и мало что запомнил о тех событиях, но 
при написании романа он много общался 
с местными жителями, которые принима-
ли активное участие в боях. Писатель был 
в приятельских отношениях с командиром 
первой дивизии восставших Харлампием 
Ермаковым, который, по всей видимости, 
и стал прототипом главного героя рома-
на — Григория Мелехова.

впоследствии руководитель мятежа 
Павел Кудинов так описал впечатления 
казаков-эмигрантов от чтения романа 
«тихий дон»: «И многие рядовые и офи-
церы казаки допытывались у меня: «Ну, 
до чего же все точно Шолохов про вос-
стание написал. Скажите, Павел Назаро-
вич, не припомните, кем он у вас служил 
в штабе, энтот Шолохов, что так до-
сконально все мыслью превзошел и изо-
бразил?»

Реальные предпосылки 
мятежа

Приписывать восстание исключительно 
проискам красновской контрразведки бы-
ло бы неверным. У казаков верхне-донско-
го округа были собственные причины для 
недовольства Советской властью.

Среди большевиков юга россии на ру-
беже 1918–1919 годов не было единства по 
вопросу политики в отношении казачества, 
и существовало два подхода — жесткий 
и более мягкий.

Главным выразителем жесткого под-
хода был глава донбюро рКП(б) Сергей 
Сырцов. в  одном из донесений в центр 
он писал, что «иной политики, кроме 
политики быстрого и решительного 
обезвреживания контрреволюционеров, 
кроме террора, положение не могло дик-
товать...» на другом, более мягком под-
ходе к казачьему вопросу настаивал член 
ЦК и член рвС Южного фронта Григо-
рий Сокольников. в инструкции политор-

ганам 9-й армии 22 января 1919 года он 
писал: «Массовый террор в занимаемых 
областях совершенно нежелателен и не-
допустим, помогая красновскому запу-
гиванию, затрудняя наше продвижение. 
Террор применять только к выдающимся 
деятелям белогвардейского лагеря, подо-
зрительные и ненадежные элементы под-
лежат аресту и отправке в Борисоглебск 
и Балашов».

отметим, что сразу после октябрь-
ской революции большевики стремились 
привлечь казачество на свою сторону, од-
нако на дону эта политика фактически по-
терпела провал и обернулась для красных 
большими жертвами. в результате, когда 
Красная армия вновь вернулась на дон 
в начале 1919 года, в казачьей политике 
Советской республики временно возоб-
ладал жесткий подход Сергея Сырцова. 
И 24 января была принята так называемая 
директива Свердлова, которая предписы-
вала развернуть жесткие репрессии против 
казачества.

в свою очередь Сокольников немед-
ленно отреагировал на нее телеграммой 
ленину и Свердлову, в которой заявил, 
что «директива ЦК нуждается дополне-
нием, учитывающим необычайное обо-
стрение отношений (между) стариками 
и молодыми... Пункт первый директивы 
(который предписывал репрессировать всех 
казаков, боровшихся против Советской 
власти. — авт.) не может быть принят 
ввиду массовой сдачи казаков полками, 
сотнями, отдельными группами». актив-
но критиковал директиву и красный атаман 
казак Филипп Миронов, бывший в то вре-
мя командиром 23-й стрелковой дивизии 
Красной армии.

в результате в ЦК завязалась дискус-
сия, и в середине марта, спустя более чем 
1,5 месяца после принятия, действие ди-
рективы было приостановлено. однако 
расстрелы на дону в качестве ответных 
жестких мер на действия контрреволюци-
онеров уже начались. но вопреки утвер-
ждениям современных сторонников мифа 
о «геноциде казачества», они не носили 
массового характера. Как утверждает исто-
рик венков, «возможно, и даже, наверное, 
количество репрессированных достигло 
бы значительной цифры, но на самом 
деле к моменту восстания их было око-
ло 300, а если учесть, что округ населяло 
170 000 жителей, из каждой тысячи рас-
стреляли двоих».

тем не менее эти расстрелы породи-
ли множество слухов о «расстрельных 
списках», в которые уже якобы включены 
многие казаки, что, естественно, создава-
ло беспокойство в округе. Именно казаки, 
которые были уверены, что попали в эти 
списки (действительно ли они в них были 
или эта информация была результатом ра-
боты белой контрразведки — вопрос от-
дельный) и стали инициаторами восстания, 
которое вспыхнуло в ночь с 10 на 11 марта 
в станице Казанской.

но еще большее, чем расстрелы, воз-
мущение у казаков вызывала разверну-
тая новой властью политика военного 
коммунизма. в  то время Центральная 
россия была на грани голода и нужда-
лась в хлебе, поэтому Советская власть 
активно проводила политику продразвер-
стки, в том числе и на дону. Казаки, дав-
но привыкшие к тому, что они являлись 
привилегированным сословием, к полити-
ке военного коммунизма были совершен-
но не готовы и сдавали хлеб с гигантским 
нежеланием.

в партии эти настроения понимали. 
Сокольников, уехавший в марте 1919 года 
в Москву для участия в работе партийно-
го съезда, привез туда документы, которые 
доказывали необходимость отменить «ди-
рективу Свердлова». Был отозван предсе-
датель вёшенского ревкома решетков, ко-
торый настаивал на увеличении масштабов 
репрессий в округе. 11 марта вышел приказ 
ревкомам донской области, который за-

прещал взимать со станиц контрибуцию. 
однако эти решения оказались запоздалы-
ми, в день выхода приказа верхне-донской 
мятеж уже начался.

«При той продовольственной поли-
тике восстание на Верхнем Дону все рав-
но началось бы, имели ль место репрессии 
или нет», — уверен историк венков. он 
заявляет, что недовольство казаков поли-
тикой военного коммунизма создало все 
условия для восстания, а «откровенные 
зверства органов власти и белое подпо-
лье послужили детонатором для вспыш-
ки в месте, наиболее благоприятном для 
мятежа».

Ход восстания

восстание началось в ночь с 10 на 11 мар-
та в станице Казанской, затем мятежники, 
разбив отряд, высланный 23-й советской 
дивизией на подавление бунта, подошли 
к вёшенской и захватили ее. в  течение 
нескольких дней мятеж распространился 
на большинство станиц округа.

Среди восставших казаков шла напря-
женная борьба за лидерство. в результа-
те командующим стал полный георгиев-
ский кавалер Павел Кудинов, а должность 
начштаба восставшей армии занял быв-
ший начальник разведотдела войск верх-
не-донского округа Илья Сафонов, имев-
ший связи со всей агентурой красновской 
контрразведки, оставшейся в регионе. «По 
всей вероятности, тандем Кудинов  — 
Сафонов был компромиссом между под-
польщиками, готовившими восстание, 
и поднявшимися массами казаков», — 
отмечает венков.

23 марта 1919 года армия повстанцев 
была реорганизована. в ее состав вошли 
пять конных дивизий по два полка, одна 
конная бригада в два полка и два пехотных 
полка. Сведения о численности восставших 
противоречивы. данные разведки Красной 
армии колебались от 15850 до 30000 чело-
век. Сами мятежники заявляли, что к 1 мая 
у них было 29,5 тысячи бойцов.

Шолохов в примечаниях к одному 
из изданий своего романа утверждал, 
что «повстанцев было не 15000 чело-
век, а 30000–35000», на вооружении у 
них были винтовки, около 100 пулеметов 
и 25 орудий. лидер мятежа Кудинов, ко-
торый после Гражданской войны эмигри-
ровал в Болгарию и был там допрошен 
СМЕрШем в 1945 году, также оценил чис-
ленность восставших в 30 тысяч человек.

восставшие ощущали большую нехват-
ку патронов и снарядов. так, за две недели 
1-й Мигулинский пеший полк с вёшенско-
го оружейного склада получил примерно 
по 5 патронов на бойца. войска ощущали 
гигантский недостаток снаряжения, ос-
нащение госпиталей также было крайне 
скудным. английский офицер, который по-
бывал в вёшенской летом 1919 года, писал: 
«Госпитали здесь находились в жутком 
состоянии, и, когда мы ходили по ним 
в самое жаркое время после полудня, ме-
ня чуть не стошнило».

«Политическая программа» восстав-
ших была весьма специфична. на том же 
допросе в СМЕрШе Кудинов называл це-
лью восставших свержение Советской вла-
сти и соединение с донской армией. Как 
он утверждал, свой идеал казаки видели 
в том, чтобы «после изгнания Советов 
установить на Дону власть Войсково-
го Круга во главе с Войсковым атаманом 
в рамках территории, существовавшей 
до революции».

При этом стоит отметить, что один 
из лозунгов восставших гласил: «За Со-
ветскую власть, но против коммуны, 
расстрелов и грабежей». У  восставших 
сохранились обращение «товарищ» и сама 
структура Советов, но, по данным развед-
ки красных, «Советы встали из казаков 
организаторов и вдохновителей восста-

ния». донское бюро рКП(б) отмечало, что 
в некоторых хуторах станицы Мешковской 
ревкомы «явились ячейками восстания».

Стоит подчеркнуть, что мятеж огра-
ничился практически исключительно тер-
риторией верхне-донского округа и не по-
лучил особой поддержки за его пределами. 
К примеру, в ночь с 15 на 16 марта 1919 го-
да отряд из станицы Еланской захватил 
станицу Слащёвскую Хопёрского округа. 
однако на сходе станицы местные каза-
ки заявили, что не будут присоединяться 
к восстанию, прогнали еланский отряд 
и отправили делегацию в станицу Кумыл-
женскую, куда эвакуировались все совет-
ские учреждения. они попросили органы 
Советской власти вернуться.

в этой связи представляет интерес 
вывод, содержащийся в докладе политра-
ботников 15-й дивизии, которые в то вре-
мя находились в Слащёвской: «Психология 
восставших казаков была такова: Со-
ветская власть идеально хороша, дело 
портят коммунисты, причем коммуни-
стами считаются и продовольственные 
агенты, реквизирующие скотину, и ко-
миссары обысков и арестов. О коммуне 
понятия не имеют».

Отношение восставших 
к пленным

в начале восстания мятежники избира-
тельно казнили лишь некоторых пленных. 
в разведсводке Красной армии от середи-
ны апреля 1919 года указывалось, что «ко-
миссаров и комсостав до взводных гонят 
в Мигулинскую, где их рубят». впослед-
ствии стали появляться сообщения, что 
стали убивать всех: «Пленных убивают 
на месте...»

Ссылаясь на воспоминания совре-
менников, историк венков указывает, что 
с конца апреля пленных, содержащихся 
в вёшенской, стали рубить систематически: 
«Проводились «разгрузочные ночи» — из 
казаков гарнизона или ближайшего пол-
ка формировалась сотня, которая руби-
ла специально отобранных ослабевших 
пленных. Называлось это — «отправить 
в Казанскую».

о масштабах расправ можно судить по 
следующему факту. в мае в белогвардей-
ской прессе указывалось, что «в станице 
Вёшенской в настоящее время около 5000 
пленных, употребляемых для различных 
работ». Через месяц, когда восставшие 
соединились с донской армией, пленных 
в станице уже практически не было.

Как писал венков, «единственный 
станичный сумасшедший, которого я за-
стал (говорят, их раньше больше было), 
тронулся после того, как в сосняке между 
двумя хуторами сотня казаков и «добро-
хоты» из местных вырубили колонну 
пленных красноармейцев. Он тогда был 
мальчишкой, пас телят как раз непода-
леку и все видел. Жители этих хуторов 
впоследствии воспринимали раскулачи-
вание, «саботаж» и другие чистки как 
нечто закономерное, как месть власти 
за «невинно убиенных».

Историк приводит сообщение из бе-
логвардейской «народной газеты», вы-
шедшей в июле 1919 года. в ней участник 
мятежа отмечает, что в ожесточенном сра-
жении казаки взяли в плен 120 матросов 
и «пленных тут же расстреляли, так как 
все казаки были очень озлоблены».

разведка красных в середине мая со-
общала, что «между молодыми и стары-
ми казаками намечается раздор. Молодые 
протестуют против расстрелов плен-
ных красноармейцев и требуют прекра-
щения восстания».

однако после соединения с белыми 
ситуация изменилась. Как пишет венков, 
«получив такую поддержку, повстанче-
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ские «вожди» уверились в своей непобеди-
мости и отдали приказ об истреблении 
пленных красноармейцев, которых до 
этого времени рассматривали как своего 
рода заложников на случай переговоров 
о мире с красными».

в день соединения повстанцев и бое-
вой группы генерала донской армии алек-
сандра Секретёва после боя у станицы Ми-
гулинской было захвачено примерно 1000 
пленных, 700 из них, видимо, бойцы Крон-
штадтского полка, были порублены из-за 
их черных бушлатов.

отметим, что почему-то эти и другие 
подобные факты очень не любят создатели 
и сторонники мифов о «красном терроре» 
и «геноциде казачества»...

Действия Красной Армии

Советское командование пыталось пода-
вить восстание силами отдельных подраз-
делений 8-й и 9-й армий, однако их сил 
было недостаточно. Подразделения дей-
ствовали несогласованно и никак не мог-
ли разбить мятежников. в  конце марта 
1919 года 4-й Сердобский полк, отправ-
ленный на подавление, и вовсе перешел 
на сторону восставших. в начале мая к ор-
ганизации подавления мятежа подключи-
лось высшее руководство Советской ре-
спублики.

12 мая в город Козлов, где находился 
штаб Южного фронта, прибыл председа-
тель реввоенсовета республики лев троц-
кий. «Ликвидация восстания затянулась, 
несомненно, из-за полного отсутствия 
энергии местного командования... По-
ложение Южного фронта вообще значи-
тельно пошатнулось», — писал он в те-
леграмме в. И. ленину.

начатая троцким ревизия экспедици-
онных войск, направляемых на подавле-
ние мятежа, выявила большие проблемы. 
Исследователь венков цитирует документ, 
в котором подводится итог посещения 
экспедиционных войск: «Командарм-9 
Княгницкий, которому поручена была 
ликвидация восстания, ни разу не был 

на фронте и вообще не принял никаких 
мер действительной организации экс-
фронта и является главным виновником 
преступной волокиты... Оторванные от 
своих дивизий полки, лишенные в течение 
многих недель даже газет, естественно, 
поддавались воздействию восставших. 
Полки не только отказывались насту-
пать, но и угрожали расстрелом тем ча-
стям, которые соглашались выполнять 
боевые приказы, против такого режима 
не было принято никаких серьезных мер». 
во время посещения 3-го Кронштадтского 
полка председатель рвС сместил команди-
ра и комиссара полка и отдал их под суд, 
расформировал полковую ячейку.

Спустя некоторое время троцкий, со-
чтя, что порядок наведен и судьба мяте-
жа предрешена, выехал в донбасс. одна-
ко перелома в ситуации не последовало. 
в дальнейшем самое пристальное внимание 
к ситуации проявлял в. И. ленин, который 
называл подавление бунта абсолютной не-
обходимостью. «Кончайте во что бы то 
ни стало скорее с восстанием!» — призы-
вал он в телеграмме на имя Сокольникова.

21 мая ленин телеграфирует троцко-
му: «Я лично настаивал бы на том, что-
бы Вы еще раз заехали в Богучар и дове-
ли до конца подавление восстания, ибо 
иначе надежды на победу нет». на сле-
дующий день он повторяет свою просьбу 
и отмечает, что если с мятежом не будет 
покончено, то красные не смогут удержать 
астрахань.

24 мая троцкий прибывает в Богучар 
и обещает ликвидировать восстание в де-
сятидневный срок. наладившие взаимо-
действие силы красных теснили повстан-
цев, испытывавших гигантские проблемы 
с боеприпасами. Красные части уже выш-
ли к станице вёшенской, казалось, что до 
подавления бунта осталось всего несколько 
дней.

однако покончить с восстанием крас-
ным не удалось, так как именно в это вре-
мя на соединение с повстанцами вышла 
рейдирующая конная группа генерала 
донской армии Секретёва. в начале ию-
ня, ударив в тыл экспедиционным частям 
8-й  армии, группа Секретёва примерно 

в 2000  сабель прорвалась к повстанцам 
и передала им 50 тысяч патронов. Кольцо 
вокруг восставшего округа было прорвано.

в то же время донская армия вела ак-
тивные боевые действия в донбассе. 1 ию-
ня Красной армии пришлось сдать лу-
ганск. Фактически рейд Секретева рассек 
Южный фронт Красной армии надвое, 
и она начала быстро откатываться на север. 
донская область к концу июня 1919 года 
снова полностью оказалась под контролем 
белых.

Итоги мятежа

После соединения с донской армией по-
встанческая армия была расформирована. 
дивизии, а зачастую и полки получили за-
дание действовать в разных соединениях 
и на разных направлениях. По итогу лиде-
ры мятежа получили незначительные повы-
шения, однако даже на должностях коман-
дующих полками остались только единицы 
из них. По оценкам историка венкова, 
«за исключением генерала З. А. Алфёрова, 
«подготовившего почву», но на терри-
тории округа во время восстания не по-
являвшегося, никто из повстанческого 
руководства не получил заметного по-
вышения в чинах или по должности».

верхне-донское восстание было объ-
явлено белыми единственным успешным 
мятежом против Советской власти и еще 
долго использовалось белой пропагандой.

лидер мятежа Кудинов, находясь 
в эмиграции в Болгарии, так оценивал ито-
ги бунта для самих восставших: «Все мы, 
и армия, и мирное население, с нетерпе-
нием ждали соединения, но как только 
соединились с Донской и Добровольче-
ской армиями, опять начались всяческие 
виды законных и незаконных грабежей, 
опять завизжали свиньи, замычал скот, 
заржала последняя казачья лошаденка, 
и все  — к столу или для передвижения 
всевозможных тыловых паразитов... все 
правительственные комиссары, приез-
жавшие в наши станицы, вели себя слов-
но завоеватели».

Можно предположить, что успех вос-
стания во многом повлиял на политику 
Советской власти в отношении казачества. 
Уже летом 1919  года она существенно 
смягчилась. 16 августа выходит специаль-
ное обращение вЦИК и СнК к трудовым 
казакам всех казачьих войск страны, в ко-
тором говорилось, что рабоче-крестьян-
ское правительство «не собирается нико-
го расказачивать насильно, оно не идет 
против казачьего быта, оставляя тру-
довым казакам их станицы и хутора, их 
земли».

впоследствии Москва действовала 
намного более аккуратно по отношению 
к казачеству, избегая жестоких мер, по-
добных мерам из «директивы Свердлова». 
в качестве примера можно привести мас-
совую амнистию сдавшихся в плен белых 
казаков, не успевших эвакуироваться из 
новороссийска в марте 1920 года, а так-
же сдавшихся в составе Кубанской армии 
в районе туапсе и Сочи.

Влияние восстания на 
ход Гражданской войны

в апреле 1918 года, докладывая о причинах 
неудачи очередной попытки форсирования 
Северского донца, командование Южного 
фронта писало: «Дальнейшая борьба без 
влития свежих сил, новых подкреплений 
была немыслима, а их не было и не ожи-
далось в ближайшем будущем. И  здесь 
в сильнейшей степени начало сказывать-
ся влияние Вёшенского восстания уже 
не только в отношении политико-мо-
ральной поддержки белых войск, но как 
фактор, отвлекающий значительные си-
лы с фронта... К тому же деятельность 
восставших... далеко не ограничивалась 
районом, очерченным на схеме. Повстан-
цы выходили на сообщения армий, грабя 
обозы, нарушая железнодорожные сооб-
щения и затрудняя управление армиями, 
главным образом 9-й».

восстание обрушило тылы 8-й и 9-й 
красных армий, вместо наступления на 
ростов-на-дону и новочеркасск они были 
вынуждены откатиться за пределы дон-
ского региона. летом-осенью 1918-го бе-
логвардейские силы смогли организовать 
наступление на Москву.

После отступления из донского края 
красные войска вернулись к вёшенской 
только в конце сентября 1919 года, а столи-
ца ввд — новочеркасск была взята не вес-
ной 1919  года, как это вполне могло бы 
быть, не случись мятежа, а только в январе 
1920 года.

«Конечно, не будь конницы Секре-
тева, очаг восстания был бы затушен, 
9-я армия, не угрожаемая повстанцами с 
тыла, удержала бы за собой рубеж Север-
ский Донец, и операция развернулась бы 
совершенно иначе», — писал впоследствии 
командующий Первой конной армией Се-
мён Будённый.

в итоге, поддавшись озлоблению от 
казавшихся чрезмерными требований 
новой власти и пропаганде белой контр-
разведки, верхнедонские казаки своим 
восстанием способствовали лишь затяги-
ванию Гражданской войны и ухудшению 
собственной жизни.

дмитрий тимонин
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